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Россия, Казахстан, Узбекистан, Тад-
жикистан, Кыргызстан: за 21 день ше-
леховчане проехали 12200 км по ле-
гендарному Шелковому пути.  Своими 
впечатлениями они поделились с «Об-
ластной». 

СТР. 20–21

Золотых медалистов стало больше. 

632 выпускника школ Приангарья ста-

ли обладателями региональных почет-

ных знаков «Золотая медаль «За высо-

кие достижения в обучении». 

СТР. 8

Детские костюмы, светские платья, 
бальные наряды и траурные одеяния 
конца XVIII века – середины ХХ века, 
а также аксессуары, украшения и 
игрушки можно увидеть на выставке 
«Портрет-а-порте» в Иркутске. 

СТР. 22–23

ТУРИЗМ МОДАЗНАЙ НАШИХ!

СТР. 3, 12Бурятская олимпиадаБурятская олимпиада

СТР. 24

ПОДВИГИ 
ПРЕДКОВ 
ПОВТОРЯЮТ 
ВНУКИ И 
ПРАВНУКИ

СТР. 15

Первый выпуск Первый выпуск 
обогатителей в БГТобогатителей в БГТ

 КОМПАНИЯ  
Впервые в истории 
Бодайбинского 
горного техникума 
состоялся выпуск 
молодых специалистов 
по направлению 
«Обогащение полезных 
ископаемых». Каждый 
из тех, кто освоил 
науку по извлечению 
драгоценных металлов 
из руд, может стать 
частью команды 
профессионалов 
«Полюса».

В национальном рейтинге образова-
тельных организаций, который был со-
ставлен по поручению президента России 
Владимира Путина, БГТ стал вторым по 
трудоустройству выпускников в горно-
добывающей отрасли. Федеральный рей-
тинг подтвердил высокий уровень тех-
никума по подготовке молодых специ-
алистов и их востребованность на рынке 
труда.

– Готовим тех, кто строит будущее, – 
отметила Марина Заводянская, директор 
Бодайбинского горного техникума. – И 
мы движемся в правильном направле-
нии. Это подтвердил национальный рей-
тинг, составленный на основе данных го-
сударственных структур Рособрнадзора, 
Социального фонда и других. Наш тех-
никум показал высокий результат, заняв 
второе место. Искренне благодарим всех 
работодателей за то, что они верят нам. 
Это мотивирует на новые победы.
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  РЕГСОВЕТ  
До конца 2025 года 
будет разработана и 
утверждена пятилетняя 
программа развития 
транспорта в Иркутской 
области, цель 
которой – повышение 
транспортной 
доступности во всех 
населенных пунктах. 
Такое поручение дал 
губернатор Игорь Кобзев 
24 июня на выездном 
региональном совете в 
Черемхово. Кроме того, 
на заседании обсудили 
меры поддержки 
при трудоустройстве 
ветеранов СВО и защиты 
от лесных пожаров. По 
завершении регсовета 
его участники высадили 
аллею муниципальных 
образований, которая 
символизирует единую 
команду региона.

АВТОБУСЫ – В КАЖДОЕ 
ПОСЕЛЕНИЕ 

Одной из ключевых тем регсо-
вета стала транспортная связь от-
даленных сел с райцентрами. Как 
рассказал министр транспорта и 
дорожного хозяйства Максим Ло-
банов, в регионе общественным 
транспортом обеспечены 92,5% на-
селенных пунктов. В остальных 
7,5% есть проблемы. Среди них по-
селения Черемховского, Осинского, 
Аларского, Усольского, Тулунского, 
Братского, Зиминского районов. 

По словам министра, в режиме 
реального времени были оцифро-
ваны межмуниципальные марш-
руты регулярных перевозок ре-
гиона. Выявлены дублирующие 
маршруты, часть из которых уже 
отменена. 

– Это отчасти позволило улуч-
шить ситуацию, – продолжил 
он. – Теперь наша задача – най-
ти возможности обеспечить работу 
транспорта в самых отдаленных 
территориях. 

Сейчас специалисты министер-
ства совместно с муниципалитета-
ми разрабатывают предложения по 
изменению действующей марш-
рутной сети, формированию новых 
маршрутов, если это необходимо, 
по переводу на регулируемые та-
рифы. Обсуждаются также меры 
финансовой поддержки районам.

– Обеспечение надежной транс-
портной связи жителей отдален-
ных территорий с районными цен-
трами – приоритетная задача, свя-
занная с жизнеобеспечением на-
селения, – подчеркнул Игорь Коб-
зев. – Специалисты министерства 
транспорта и дорожного хозяйства 
совместно с главами муници-
пальных образований приступили 
к изучению ситуаций в каждом 
конкретном районе. В первую оче-
редь предложения должны давать 
именно муниципалитеты. 

Губернатор дал поручение до 
конца 2025 года завершить эту ра-

боту, а также подготовить и утвер-
дить пятилетнюю программу раз-
вития транспорта. Главная задача 
документа – связать отдаленные 
поселения с райцентрами. Кроме 
того, главам муниципалитетов ре-
комендовано параллельно прорабо-
тать вопросы по улучшению состо-
яния дорог, оснащению их остано-
вочными пунктами.   

ТРУДОУСТРОЙСТВО 
УЧАСТНИКОВ СВО

Еще один важный вопрос на 
регсовете касался мер поддерж-
ки участникам СВО при трудоу-
стройстве. В частности, речь шла 
о поступлении на муниципальную 
службу. В настоящее время раз-
работан законопроект, предусма-
тривающий снижение требований 
к стажу при поступлении граждан 
на муниципальную службу. Доку-
мент проходит процедуры согла-
сования, после чего будет внесен 
на рассмотрение в Законодатель-
ное Собрание. 

Министр труда и занятости 
Иркутской области Кирилл Клоков 
в целом рассказал о мерах под-
держки трудоустройства участни-
ков СВО и их семей. В регионе 
разработан и реализуется проект 
«БеZ преград для СВОих», в рам-
ках которого открыт информаци-
онный портал «Zанятость участ-
ников СВО». Его услугами вос-
пользовались более 2 тыс. человек. 
Кроме того, ведется индивиду-
альная работа по трудоустройству 
и обучению вернувшихся бойцов. 
Так, 21 участник спецоперации 

прошел профобучение, 167 человек 
трудоустроены, из них 37 зареги-
стрировались как самозанятые. 

Кирилл Клоков напомнил, что 
работодателям предоставляется 
«мультисубсидия», в том числе 
до 120 тыс. рублей на оплату труда 
участников СВО и до 80 тыс. на 
оборудование рабочих мест для 
инвалидов. Министр образования 
региона Максим Парфенов доба-
вил, что в вузах выделяется квота 
(не менее 10% бюджетных мест) на 
программы бакалавриата и спе-
циалитета для бойцов спецопера-
ции. Сегодня 21 высшее учебное 
заведение региона оказывает под-
держку участникам СВО (скид-
ки на обучение, гибкие условия, 
программы профессионального 
и дополнительного образования). 
Организации среднего профобра-
зования  также предоставляют 
бойцам и их детям приоритетное 
право на зачисление.  

– Важно иметь полную карти-
ну: сколько человек трудоустро-
ено, сколько проходят обучение, 
скольким еще необходима по-
мощь, – дал поручение Игорь Коб-
зев своему заместителю Андрею 
Буневу. – Нужны реальные циф-
ры со всех муниципалитетов. С 
этого момента вопрос о создании 
условий для успешного трудоу-
стройства наших военнослужа-
щих будет первым и основным на 
всех заседаниях регсовета. Счи-
таю его одним из приоритетных, 
ведь много людей сейчас возвра-
щаются, им нужно устраиваться 
в мирной жизни. 

Губернатор поручил главам му-
ниципальных образований уси-
лить информирование населения 
о возможностях трудоустройства 
участников спецоперации.

ЗАЩИТА ОТ ЛЕСНЫХ ПОЖАРОВ

На заседании регсовета также 
обсудили меры по недопущению 
возникновения лесных пожаров, 
которые должны предпринимать 
муниципалитеты. Дело в том, что 
согласно нормативным докумен-
там, которыми руководствуется 
МЧС России, необходимо произво-
дить уборку всей растительности 
на расстоянии 15–30 метров от 
строений. Однако часто леса, при-
мыкающие к населенным пун-
ктам, относятся к категории за-
щитных – рубка запрещена. 

– Есть разночтения в законо-
дательстве по пожарной безопас-
ности и в лесном законодатель-
стве, – отметил губернатор. – Для 
устранения этих противоречий 
в мае 2025 года создана межве-
домственная рабочая группа по 
вопросам противопожарного об-
устройства населенных пунктов 
Иркутской области. 

Рабочая группа сейчас прораба-
тывает предложения в министер-
ство природных ресурсов и эко-
логии РФ по внесению изменений 
в федеральное законодательство. 
Пилотной территорией планиру-
ется сделать Баклашинское муни-
ципальное образование Шелехов-
ского района.

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Государственная
задача номер один

Губернатор Игорь Кобзев:Губернатор Игорь Кобзев: «Трудоустройство ветеранов СВО – государственная  «Трудоустройство ветеранов СВО – государственная 
задача номер один, наряду с помощью военнослужащим и их семьям»задача номер один, наряду с помощью военнослужащим и их семьям»

Министр Максим Лобанов рассказал о 
программе повышения транспортной 
доступности сел
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КСТАТИ
В этом году Сурхарбан отмечает юбилей: 26 июня 1945 года по-

сле длительного перерыва в Эхирит-Булагатском и Баяндаевском 
аймаках прошли спортивные игры, приуроченные к окончанию 
успешного весеннего сева. В Усть-Ордынском праздник собрал по-
рядка семи тысяч, а в Баяндае – пять тысяч человек.

ПРАВИТЕЛЬСТВ

 ТРАДИЦИИ  Три 
дня в Осе продолжался 
культурно-спортивный 
праздник Сурхарбан-2025, 
посвященный 80-летию 
Победы в Великой 
Отечественной войне. 
Победу в личном 
зачете и командном 
первенстве оспаривали 
свыше 700 спортсменов. 
Состязания проходили 
одновременно на 
нескольких площадках, 
а конные скачки – на 
ипподроме соседнего 
села Майск. Впервые 
командную победу 
одержали спортсмены 
Баяндаевского района, 
второе место завоевали 
хозяева турнира, бронза 
досталась посланникам 
Боханского района. 

МАСТЕРА ЗЕМЛИ ОРДЫНСКОЙ

В минувшие выходные на пло-
щадке возле физкультурно-оздо-
ровительного комплекса «Баатар» 
жители округа собрались задол-
го до открытия. С раннего утра 
здесь работала выставка-ярмарка 
«Мастера земли Ордынской». Ку-
клы-обереги, плетеная утварь для 
кухни, игрушки, изготовленные 
на 3D-принтере, украшения, чего 
тут только не было! Параллельно 
предлагали вкусные шедевры ма-
стера местной кухни.

Официально Сурхарбан посе-
тили 10 тыс. человек, но по ощу-
щениям – гораздо больше.

В торжественном параде при-
няли участие команды семи рай-
онов Иркутской области. По тра-
диции шествие на стадионе ФОК 
«Баатар» открыли чемпионы 
прошлогоднего праздника – ко-
манда Эхирит-Булагатского рай-
она. 

– Эхирит – малая родина геро-
ев Советского Союза генерал-май-
ора Ильи Васильевича Балдынова, 
младшего сержанта Василия Хан-
таева. Эхирит-Булагатский район 
является лидером округа по по-
головью крупного рогатого скота 
и по производству картофеля, – 
мощные динамики разносят по 
округе слова ведущих праздника. 
– На дорожке стадиона команда 
Боханского района…

Трибуны взорвались аплодис-
ментами, когда появилась делега-
ция Осинского района.

Грандиозный спортивный 
праздник Сурхарбан-2025 навер-
няка рассматривается хозяевами 
еще и как генеральная репетиция 
перед другим, не менее значимым 
событием, – пятого ноября испол-

нится 50 лет со дня образования 
Осинского района.

«САЙН БАЙНА!»

Право поднять Государственный 
флаг РФ предоставили прославлен-
ным спортсменам Эхирит-Була-
гатского района – мастеру спор-
та по гиревому спорту, чемпиону 
всероссийского турнира, много-
кратному победителю Сурхарбана 
по гиревому спорту Абаю Таши-
мову и победительнице Всемир-
ного б урятского фестиваля Алтар-
гана-2024, абсолютной чемпионке 
Сурхарбана по стрельбе из тради-
ционного бурятского лука Дариме 
Цыбиковой.

– Сайн байна! – приветствие 
участникам культурно-спортивно-
го мероприятия губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев начал 
на бурятском языке. – Сурхарбан – 
особенный праздник, пришедший 
из глубины веков. Сегодня, как 
и в древности, на земле Приангарья 
проходят игры трех мужей – кон-
ные скачки, национальная борьба 
и стрельба из лука. За годы рабо-
ты в Иркутской области я позна-

комился со всеми территориями 
региона. Постарался максималь-
но вникнуть в историю культу-
ры и традиции народов, живущих 
в области. Знаю, что культура бу-
рятского народа очень самобытна. 

«Сурхарбан-2025» проходит в 
Год защитника Отечества и посвя-
щен 80-летию Великой Победы. Се-
годня в рядах защитников России 
и наши земляки. Более 3 тыс. жи-
телей округа приняли и принима-
ют участие в специальной военной 
операции. Возвращаясь домой, они 
остаются активными в обществен-
ной жизни. Сегодня мы равняемся 
на них, сегодня мы с них берем 
пример.

БРАТЬЯ ПО ОРУЖИЮ

Собравшиеся с нетерпением 
ждали выступления почетного го-
стя праздника Героя России Сергея 
Степанова.

– Пользуясь случаем, хотел бы 
поблагодарить всех вас за вни-
мание к бойцам СВО и оказание 
поддержки к участникам и чле-
нам их семей, – заявил Сергей 
Владимирович. – Сейчас я нахо-
жусь в отпуске, провел немало 
встреч с молодежью, со школьни-
ками, с ребятами из военно-па-
триотического клуба. Вижу инте-
рес молодежи к военной службе, 
пониманию защиты своей Родины, 
защите своего Отечества. Считаю, 
что в каждой школе нужен воен-
но-патриотический клуб и долж-

на преподаваться начальная во-
енная подготовка. Мы продолжаем 
традиции своих предков. Спорт, 
культура помогают формировать 
физически и духовно молодого че-
ловека, его отношение к старше-
му поколению, к малой родине 
и к нашей большой родине. Только 
сильные духом и крепкие физи-
чески люди могут одержать побе-
ду. И не сомневаемся, что победа 
на СВО будет за нами!

Осинцы бережно хранят память 
о знаменитом снайпере Арсении 
Едапаеве, уничтожившем в годы 
Великой Отечественной войны 
свыше 350 фашистов. На церемо-
нии открытия «бурятской олим-
пиады» участникам СВО вручили 
наручные часы. Герой России Сер-
гей Степанов тепло приветствовал 
братьев по оружию: обнимая креп-
ко по-мужски, что-то тихо гово-
рил. Наверное, это были важные 
слова, адресованные персонально 
каждому. Сам Сергей Владимиро-
вич на днях вновь уезжает в зону 
боевых действий.

Театрализованное представле-
ние после торжественной части 
получилось весьма проникновен-
ным и эмоциональным. Зрители 
не могли сдержать слез, наблю-
дая разыгранные самодеятель-
ными артистами сцены проводов 
на фронт бойцов Красной армии. 
Слишком много параллелей с днем 
сегодняшним. 

 Продолжение на стр. 12

Бурятская олимпиада

Лучница, тренер Антонина Халтанова
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   ПОЧЕТНЫЕ ЗВАНИЯ ДЛЯ 
   ДОНОРОВ И АРХИТЕКТОРОВ

Комитет по законодательству о 
госстроительстве и местном са-
моуправлении рекомендовал при-
нять на сессии ряд законопроектов. 
Один из них касается изменений в 
закон «Об отдельных вопросах му-
ниципальной службы в Иркутской 
области», внесенных губернатором 
Иркутской области Игорем Кобзе-
вым. Предлагается для участни-
ков СВО, поступающих на муници-
пальную службу, скорректировать 
квалификационные требования к 
стажу муниципальной службы или 
работы по специальности и со-
кратить срок с двух лет до одного 
года. Как было отмечено, измене-
ния вносятся в рамках исполнения 
поручений президента России Вла-
димира Путина по итогам второ-
го Всероссийского муниципально-
го форума «Малая родина – сила 
России», который прошел в апреле.

Еще два законопроекта связаны 
с изменениями в закон «О награ-
дах Иркутской области и почетных 
званиях Иркутской области». Так, 
парламентарии предлагают уве-
личить число граждан, которым 
ежегодно будут присваивать по-
четное звание «Заслуженный до-
нор Иркутской области», с пяти до 
десяти человек. 

На заседании комитета под ру-
ководством Виталия Перетолчина 
прозвучала информация, что, по 
данным на 20 марта 2025 года, 
в базу доноров региона включе-
но 167912 человек. Из них услови-
ям областного закона о наградах 
полностью соответствуют 62 до-
нора. В ближайшие три года еще 
65 человек смогут претендовать 

на звание. По словам председателя 
комитета по здравоохранению и 
социальной защите Артема Лоб-
кова, на сегодня звание присвоено 
только 15 гражданам.

– Присвоение почетного зва-
ния «Заслуженный донор Иркут-
ской области» имеет большое зна-
чение для развития регулярного 
безвозмездного донорства крови 
и ее компонентов. Это призна-
ние заслуг жителей нашего реги-
она, внесших значительный вклад 
в спасение жизней. Увеличение 
числа граждан, которым ежегод-
но присваивается звание, позволит 
наградить достойных доноров без 
формирования многолетней оче-
реди, – подчеркнул Артем Лобков, 
один из авторов законопроекта. 

Кроме того, комитет рекомен-
дует депутатскому корпусу учре-
дить новое почетное звание «За-
служенный архитектор Иркутской 
области». Оно будет присваиваться 
за вклад в развитие архитектуры и 
проектирование уникальных объ-
ектов; реставрацию памятников 
культуры и сохранение наследия; 
подготовку кадров и стаж работы 
от 15 лет в Приангарье. Ежегодно 
звание смогут получать не более 
двух человек по представлению 
Общественного совета по наградам.

   ВЫПЛАТЫ МЕДРАБОТНИКАМ

Депутаты комитета по здраво-
охранению и социальной защите 
рекомендуют поддержать законо-
проект по расширению категорий 
медработников, имеющих право 
на получение единовременной де-
нежной выплаты. Предлагаемые 
изменения коснутся выплат, при-
званных привлечь и удержать спе-
циалистов в городах с населением 

от 50 до 100 тыс. человек, а также в 
городах с численностью до 50 тыс. 
жителей, включая территории, 
приравненные к районам Крайнего 
Севера. 

– Ключевое нововведение – воз-
можность получения выплаты как 
для приезжих медиков, так и для 
специалистов, имеющих местную 
прописку, впервые заключающих 
трудовой договор с медучрежде-
нием. Особенно это изменение ак-
туально для выпускников медуни-
верситета или колледжа, вернув-
шихся в родные города, – пояснил 
Артем Лобков. 

Кроме того, законопроект преду- 
сматривает сохранение единовре-
менной выплаты при переводе ме-
дработника на другую должность 
или в другую медорганизацию. 
Ранее переход предусматривал 
возращение единовременной вы-
платы в бюджет. Чтобы восполь-
зоваться этой мерой поддержки, 
необходимо соблюдение ряда ус-
ловий: перевод осуществляется в 
рамках одного населенного пун-
кта; новая должность входит в пе-
речень вакансий, утвержденный 
уполномоченным органом; заклю-
чено дополнительное соглашение к 
договору о выплате. 

Также комитет по здравоох-
ранению и соцзащите предложил 
министерству здравоохранения 
региона предусмотреть отдельную 
областную программу по финанси-
рованию ремонта и закупке аппа-
ратов МСКТ- и МРТ-диагностики. 

– Ремонт томографов очень за-
тратный, стоимость наладки од-
ного аппарата может стоить более 
20 млн рублей. Если средства из-
начально не были предусмотрены, 
простой техники может состав-

лять от нескольких месяцев до го-
да. Это недопустимо! Кроме того, 
сейчас 30% аппаратов МСКТ и 40% 
аппаратов МРТ имеют срок экс-
плуатации более 10 лет, а значит, 
требуют замены, – сказал Артем 
Лобков. 

   АГРОТЕХНИЧЕСКИЕ КЛАССЫ 

Комитет по законодательству о 
природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве на заседании 
под руководством Сергея Гомбоева 
заслушал информацию о создании 
условий для привлечения и за-
крепления молодых специалистов 
в агропромышленном комплексе 
Приангарья. 

Сегодня в АПК с учетом работ-
ников пищевой промышленности 
трудятся 38 тыс. человек. При этом 
потребность в кадрах в разы боль-
ше. Основной причиной дефицита 
является низкооплачиваемая ра-
бота. Однако, по словам министра 
сельского хозяйства региона Ильи 
Сумарокова, в 2024 году в среднем 
зарплата специалистов увеличи-
лась на 25%. 

Для привлечения сотрудни-
ков введены единовременные вы-
платы, компенсации по затратам 
на строительство жилья, найму 
жилых помещений. Также ведет-
ся большая работа для мотива-
ции молодежи трудиться в АПК, а 
аграриев – брать их на работу: им 
компенсируют затраты на прак-
тику студентов, действует система 
целевого набора в вузы.

Для популяризации профиль-
ных специальностей в Иркутской 
области на базе школ предлагается 
открыть агротехнические классы. 
Планируется, что до 2030 года в 
Приангарье будет создано 96 клас-
сов. В 2026–2027 годах в пилотном 
режиме начнут работать четыре 
класса на базе четырех школ. Пар-
ламентарии поддержали данное 
предложение. 

– Основная причина, по которой 
молодые люди не стремятся ра-
ботать в сельском хозяйстве, – это 
уровень заработной платы. Мы от-
крыты для рассмотрения различ-
ных предложений и готовы к изме-
нениям на законодательном уровне, 
– подчеркнул Сергей Гомбоев. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Вопросы июльской сессии ЗС
 � ПАРЛАМЕНТ  Новые награды предлагают 

учредить депутаты Законодательного Собрания. 
2 июля на очередной сессии будут рассмотрены 
законопроекты о почетных званиях – «Заслуженный 
донор Иркутской области» и «Заслуженный 
архитектор Иркутской области». Предварительно 
повестку сессии, в которую вошло около 30 вопросов, 
рассмотрели на коллегии областного парламента под 
председательством спикера Александра Ведерникова. 
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 Æ Антонина Владимировна, позади 
два года работы в областном пар-
ламенте. Какими они оказались 
для вас? Какой ценный опыт полу-
чили? 

– До избрания в Законодательное 
Собрание у меня не было опыта де-
путатской работы. Хотя ко мне ча-
сто обращались люди с различными 
просьбами. Здесь поток обращений 
гораздо больше, но мне помогают 
разобраться во всех тонкостях ад-
вокаты, коллеги по депутатскому 
корпусу и мои помощники. В моем 
кругу растет число активных ини-
циативных людей, единомышлен-
ников, которые сами готовы оказать 
поддержку другим. Признаюсь, что 
мною еще не все алгоритмы по ра-
боте над законопроектами изучены, 
это очень большой и трудоемкий 
процесс, требующий постоянного 
обучения. Но я стараюсь вникать 
во все детали, ведь в депутатской 
работе мелочей не бывает. У нас 
каждый законопроект продиктован 
самой жизнью.І 

 Æ В четвертом созыве вы входите в 
комитет по социально-культур-
ному законодательству. Какие 
законопроекты можете выде-
лить за последний год, над кото-
рыми работал комитет? 

– По итогам 2024 года коми-
тетом рассмотрены и приняты в 
окончательном чтении на сессии 17 
законов. В частности, по инициати-
ве депутатов внесены изменения в 
областной закон, что позволило уве-
личить размер ежемесячных вы-
плат детям Великой Отечественной 
войны до 2000 рублей. В годы войны 
дети наравне со взрослыми при-
ближали День Победы, как могли. 

Сегодня многие из них одиноки и 
нуждаются в господдержке. Также 
было принято решение о наделе-
нии органов местного самоуправле-
ния полномочиями по обеспечению 
двухразовым бесплатным питанием 
детей-инвалидов. В фокусе нашего 
внимания остаются и многодетные 
семьи, и дети-сироты. Для этих ка-
тегорий стараемся расширять спи-
сок мер социальной поддержки.

 Æ С какими вопросами к вам обра-
щаются жители? 

– Чаще всего обращения связаны 
с ЖКХ: требуется ямочный ремонт 
во дворах, где-то надо провести об-
резку деревьев или вывезти мусор. 
Часть вопросов удается решить в 
день обращения, мы взаимодей-
ствуем с профильными комите-
тами, управляющими компания-
ми. Также большую помощь нам 
оказывают ТОСы, на территории 
моего округа их уже 12. Там, где все 
в свои руки берет территориальное 
общественное управление, заметны 
позитивные перемены. Появляются 
скамейки, клумбы или цветники, 
отсыпаются дорожки. Сотрудниче-
ство с администрацией АГО позво-
лило сократить количество жалоб 
жителей на работу управляющих 
компаний. 

Вообще, по одним обращениям 
сразу можно помочь, у других – ре-
шение требует времени. Например, 
жена бойца СВО обратилась за пу-
тевкой в детский оздоровительный 
лагерь. В семье трое детей. Один 
ребенок, который подходит по воз-
расту, сможет отдохнуть этим ле-
том. На парламентском контроле 
у меня остается обращение орга-
низации «Всероссийского общества 

слепых». Вокруг здания, где она 
находится, нужно провести ремонт 
асфальтового покрытия. Из-за ям 
людям с ограниченными возмож-
ностями стало сложнее добираться 
сюда. А для них это второй дом, где 
они общаются, играют в шахматы, 
отмечают праздники. 

 Æ Продолжаем тему СВО. Вы зани-
маетесь вопросом по благоу-
стройству могил погибших бой-
цов, у которых нет родственни-
ков. Уже есть какие-то вариан-
ты? 

– Об этой теме мне рассказа-
ла мама погибшего участника СВО. 
Женщина сама ухаживает за моги-
лами сирот, кто погиб при выпол-
нении служебного долга во время 
спецоперации. Конечно, есть нерав-
нодушные люди. Но в этом вопросе 
требуется участие государства. Это 
наш долг перед теми, кто отдал 
свою жизнь, защищая Родину. По-
добной законодательной практики 
в стране нет. Я обратилась за помо-
щью к вице-спикеру Наталье Дику-
саровой. Вопрос находится в работе, 
будем искать варианты решения.

 Æ Один из вопросов, который тре-
вожит жителей вашего округа, 
касается компенсации за баллон-
ный газ. Как продвигается работа 
по этой теме? 

– Конечно, это наболевший во-
прос. Баллонный газ для бытовых 
нужд используют не только жители 
старой части города, но и микро-
районов Китой, Цементный, Бай-
кальск, садоводств. Того объема га-
зового баллона, который закреплен 
в законодательстве, не хватает лю-
дям. Они могут заказать больше, но 
тогда у них возникают трудности 
с компенсацией. С такой пробле-
мой сталкиваются жители в других 
субъектах страны. Тема находится 
в работе у депутата Госдумы Анто-
на Красноштанова, ищем решения 
этого непростого вопроса.

 Æ Какие проекты в Ангарске были 
реализованы с помощью механиз-
ма инициативного бюджетирова-
ния?

– Хороших проектов очень много. 
В 2024 году у нас открылась «Зеле-
ная комната». Это место, где ребе-
нок, попавший в сложную жизнен-
ную ситуацию, может рассказать, 
что с ним случилось. Помещение 
состоит из двух зон. В первой на-
ходится психолог и подросток, а во 
второй – законные представите-
ли и, если необходимо, сотрудники 
правоохранительных органов. Раз-
деляет их специальная перегородка 
– зеркало Гезелла. С одной стороны 
– это обычное зеркало, а с другой – 
прозрачное стекло. Сотрудники про-
фильных ведомств, не выдавая себя, 
могут наблюдать за происходящим 
в соседнем помещении. Таким об-
разом созданы комфортные условия 
для доверительной беседы с детьми. 

Сейчас в работе у меня находятся 
две заявки по инициативным про-
ектам. Один называется «50 про-
центов успеха» и касается сцени-
ческих костюмов для творческих 
коллективов, которые принимают 
участие в городских праздниках 
и культурных мероприятиях. Это 
был бы хороший подарок к 75-ле-
тию Ангарска, юбилейную дату го-
род отметит в 2026 году. Второй 
проект – есть желание привести 
в порядок танцплощадку в парке 
«Строитель». Для многих ангарчан 
серебряного возраста это любимое 
место отдыха, которое необходимо 
благоустроить. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ,  
из архива А.В. Кокошниковой 

«В депутатской работе 
мелочей не бывает» 

	Î
«Над	каждым	законопроектом	
ведется	командная	работа,	
задействован	не	только	аппарат	
областного	парламента,	активное	
участие	принимают	министерства,	
надзорные	органы,	общественные	
организации	и	бизнес».

 � ИНТЕРВЬЮ  Депутат 
Антонина Кокошникова 
в Законодательном 
Собрании Иркутской 
области представляет 
интересы избирателей 
седьмого округа. Это 
так называемая старая 
часть Ангарска, с которой 
началась история города, 
рожденного Победой. 
Ее отец, фронтовик и 
первостроитель, всегда 
говорил: «Я построил 
Ангарск, а вам его 
развивать». Антонина 
Владимировна старается 
выполнять этот наказ. 
Она не только оперативно 
реагирует на просьбы 
земляков, часто их 
обращения становятся 
хорошим поводом для 
новых законопроектов. 
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ДЛЯ НАДЕЖНОЙ
ТРАНСПОРТИРОВКИ НЕФТИ

Синтез биологически активных 
веществ – одно из главных на-
правлений работы Иркутского ин-
ститута химии им. А.Е. Фаворского. 
Сегодня здесь трудится около 440 
человек. В портфеле института есть 
проекты по выпуску иммуномоду-
ляторов, регуляторов роста расте-
ний, безопасных пестицидов.

Новая страница в истории ир-
кутских химиков связана с запу-
ском производства фторирован-
ных алканов, без которых невоз-
можно представить бесперебой-
ную и надежную транспортировку 
нефти и нефтепродуктов. Таким 
образом, Приангарье выполняет 
задачу, поставленную президен-
том России Владимиром Пути-
ным, по ускоренному развитию 
производства малотоннажной и 
среднетоннажной химии. 

Проект удалось реализовать при 
содействии компании «Транс-
нефть», которая является опера-
тором нефтепровода Восточная 
Сибирь – Тихий океан. ВСТО со-
единяет месторождения неф-
ти Восточной Сибири с рынками 
Азиатско-Тихоокеанского региона. 

– Человеческий и научный по-
тенциал всегда был силен в Ир-
кутской области, и это, безусловно, 
вызывает гордость. Коллектив Ир-
кутского института химии про-
явил высокий профессионализм 
и заинтересованность при созда-
нии нового производства. Компа-
ния «Транснефть» в свою очередь 
рассматривает новые направления 
сотрудничества с этим и другими 
научными учреждениями реги-

она. Правительство области под-
держивает это сотрудничество, – 
отметил губернатор Игорь Кобзев.

Фторированные алканы ис-
пользуются при создании про-
тивотурбулентных присадок. Это 
позволяет увеличить производи-
тельность нефтепроводов на 20–
25%, причем без дополнительных 
капитало вложений и энергоза-
трат. Раньше ценный компонент 
приходилось приобретать за ру-
бежом. С запуском установки в 
Институте химии сделан важный 
шаг на пути к технологической 
независимости трубопроводной 
системы России. 

– В руках я держу колбу с тем 
самым фторированным алканом. 
Он кристально чистый, как бай-
кальская вода. С поставленной за-
дачей нам удалось справиться в 
кратчайшие сроки, – подчеркнул 
Андрей Иванов, директор Иркут-
ского института химии имени 
А.Е. Фаворского.

РОССИЙСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ 
В ПРИОРИТЕТЕ

С новой установкой для синте-
за фторированных алканов знако-
мит заместитель директора ИрИХ 
Дмитрий Самульцев:

– Здесь четыре реактора, про-
межуточные емкости и теплооб-
менник. Перемещение всех жид-
костей осуществляется с помощью 
специальных химических стойких 
насосов. Во вспомогательном поме-
щении расположены высокотемпе-
ратурный нагреватель, низкотем-
пературный охладитель, парогене-
ратор, а также вакуумный насос. 
Все процессы на установке авто-
матизированы. Управление проис-
ходит из пульта операторской. На 
цифровом табло мы видим пока-
затели по каждому реактору, тем-
пературу, режимы перемешивания 
и т.д. Особая гордость – российское 
программное обеспечение, на ко-
тором работает наш пульт управ-
ления. 

После торжественной церемо-
нии губернатор Игорь Кобзев оз-
накомился с другими проектами 
ИрИХ, посетил лаборатории фото-
активных и галогенорганических 
соединений.

– Мы являемся участником 
Межрегионального научно-образо-
вательного центра мирового уров-
ня «Байкал». Это сотрудничество 
позволило открыть нам две моло-
дежные лаборатории. Так, в лабо-
ратории фотоактивных соедине-
ний занимаются изучением новых 
инициируемых светом процессов 

на основе фотохимических реак-
ций органических соединений. 
Это важно для решения фун-

даментальных и прикладных 
задач, в том числе и для 
медицинского применения. 
Работа лаборатории эколо-
гической биотехнологии 
связана с исследования-
ми в области переработки 
отходов лесопиления для 

получения удобрений или 
новых соединений с анти-
микробной активностью, – 
пояснил Андрей Иванов.

А с 2020 года институт выступа-
ет инициатором проекта создания 
развития Федерального центра хи-
мии в Усолье-Сибирском, который 
будет направлен на развитие на-
учного потенциала региона и вне-
дрение передовых отраслевых раз-
работок. 

ПЕРСПЕКТИВА ДЛЯ МОЛОДЫХ 
УЧЕНЫХ

Реализация импортозамещаю-
щих проектов в непростых усло-
виях – еще один способ поддержки 
молодых ученых. Губернатор Игорь 
Кобзев встретился с аспирантами, 
студентами, молодыми специали-
стами института. 

– Всегда интересно работать с 
людьми, которые посвятили себя 
науке. Сегодня ваши исследова-
ния, научные разработки имеют 
особенное значение для страны. 
Глава государства объявил курс на 
технологическое лидерство России, 
целью которого является достиже-
ние независимости от использова-
ния импортных технологий. И на 
примере фторированных алканов 
мы видим, что это вполне воз-
можно, – сказал губернатор Игорь 
Кобзев.  

Губернатор согласился с пред-
ложением молодых ученых, что 
для развития кадрового потенци-
ала стоит масштабировать опыт 
Усолья-Сибирского и открывать в 
школах классы с углубленным из-
учением химии. Тем более вы-
пускники образовательных учреж-
дений региона все чаще выбира-
ют этот предмет на ЕГЭ. Также в 
Иркутской области сформирован 
комплекс стимулирующих мер 
поддержки для молодых исследо-
вателей, среди которых областной 
конкурс науки и техники, стипен-
дии губернатора и Фонда стратеги-
ческого и инновационного разви-
тия (проектный офис НОЦ «Бай-
кал»). 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО
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 НАУКА  «Наука развивается из вызовов», – 
так говорят в Иркутском институте химии имени 
А.Е. Фаворского СО РАН. И новым вызовом, с которым 
на высоком профессиональном уровне справились 
ученые, стал запуск линии фторированных 
алканов. Это ключевой химический компонент для 
повышения эффективности работы нефтепроводов. 
В церемонии открытия современного производства 
принял участие губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев. 

Игорь Кобзев: Игорь Кобзев: «Реализация значимых импортозамещающих проектов в непростых «Реализация значимых импортозамещающих проектов в непростых 
условиях – еще один способ поддержки молодых ученых Иркутской области»условиях – еще один способ поддержки молодых ученых Иркутской области»
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 ФЕСТИВАЛЬ  
«Ёрдынские игры» 
– древний праздник 
кочевых народов 
Евразии, возрожденный 
по инициативе 
общественности 
Прибайкалья. В этом году 
фестиваль пройдет 
с 3 по 6 июля в 
сакральном месте – у 
горы Ёрд в Ольхонском 
районе. Здесь ожидается 
по 3 тыс. гостей 
ежедневно. 

САКРАЛЬНОЕ МЕСТО У ГОРЫ 

Фестиваль «Ёрдынские игры 
– игры народов Евразии» про-
водится в регионе с 2001 года и 
уже стал этнокультурным брен-
дом Иркутской области. Он объ-
единяет кочевую культуру бурят, 
эвенков, тофаларов, якутов и дру-
гих представителей Евразийского 
пространства России.

– Фестиваль популяризирует 
традиции народов и способству-
ет культурному обмену. В этом 
году к нам приедут делегации из 
девяти регионов России, а также 
из Монголии, Китая – всего более 
600 человек, – отметила министр 
культуры Иркутской области Оле-
ся Полунина. 

Говоря о фестивале традици-
онного кругового танца, который 
символизирует собой дружбу и 
единство народов, министр под-
черкнула, что сегодня как никог-
да нам всем необходимо объеди-
няться. Красной нитью на кон-
курсе улигершинов пройдет связь 
поколений – древних баторов и 
бойцов СВО.

– Важным и актуальным с точ-
ки зрения развития креативных 
индустрий будет демонстрация 
коллекции модельеров-дизайне-
ров. Также интересны традици-
онные выставки изделий масте-
ров из природных материалов, ко-
торые использовали наши предки, 
– продолжила министр.

КРАСАВИЦЫ И СПОРТСМЕНЫ

«Красавица Ёрдынских игр» – 
традиционно самое зрелищное и 
захватывающее мероприятие фе-
стиваля. В нем примут участие 
девять девушек. Жюри оценит не 
только их внешние данные, но и 
знание традиционной культуры 
своего народа, исполнительское 
мастерство, национальный коло-
рит.

– В этом году Иркутскую об-
ласть на конкурсе будут пред-

ставлять три красавицы – 
Александра Сенотрусова 
из Ольхонского района, 
Александра Еронова из 
Осинского района и Арю-
на Дамбиева из поселка 
Усть-Ордынский. Арю-
на – победительница об-

ластного конкурса 
«Батор-Дангина – 
2021». Александра 
Еронова – лауре-
ат второй степе-

ни этого конкурса 
2025 года. На смотре 
красавиц девушки 
представят жю-
ри визитную кар-

точку, исполнят 
сольные 
танцы, 
эстрад-

н у ю 
песню на родном 
языке и проведут 
дефиле в стили-
зованных нацио-
нальных платьях. 
Большое внима-

ние мы уделяем вокальному кон-
курсу, сегодня идут репетиции, – 
отметил режиссер Центра корен-
ных народов Прибайкалья Николай 
Хамгушкеев.

Спортивная часть праздни-
ка включает многоборье «Игры 
Баторов (богатырей) Срединного 
мира», бурятскую национальную 
борьбу «Бүхэ барилдаан», стрель-
бу из традиционного лука. Так-
же силачи посоревнуются в мас-
рестлинге (перетягивании палки), 
якутской традиционной борь-
бе, переноске камня. Бурятские 
игры «Шагай наадан» и шахматы 
«Шатар» также ждут мастеров. В 
составе команды Иркутской обла-
сти – более 35 спортсменов, в том 
числе из четырех районов УОБО. 

ТАНЕЦ – КУЛЬТУРНОЕ 
НАСЛЕДИЕ РОССИИ

Круговой массовый танец во-
круг горы Ёрд планируют внести в 
реестр нематериального культур-
ного наследия народов России. Как 
сообщил директор Центра куль-
туры коренных народов Прибай-
калья Александр Стариков, этот 
вопрос обсудят на международном 
форуме «Ёрдынские игры – со-

дружество в пространстве Евра-
зии»:

– Подобного явления у нас в 
стране нет. Чтобы замкнуть круг 
вокруг горы, необходимо 700 чело-
век, а у нас в танце были два, три 
круга и больше.

Участники также рассмотрят 
тенденции в развитии современ-
ных этнокультурных мероприя-
тий, произойдет обмен опытом и 
планируется выработать страте-
гию дальнейшего развития Игр.

– Впервые будет исполнен гимн 
фестиваля. Его слова написал по-
эт Владимир Балханов из Бодайбо. 
Музыку создала заслуженный дея-
тель искусств Республики Бурятия, 
член Союза композиторов России 
Лариса Санжиева, аранжировку 
выполнил уроженец села Бильчир 
Осинского района, основатель и 
руководитель этно-группы SHONO  
Александр Архинчеев. Перевод тек-
ста на бурятский язык осуществи-
ла Серафима Балданова. На «Ёр-
дынских играх» гимн исполнит 
Государственный ансамбль песни 
и танца «Степные напевы», – от-
метил Александр Стариков.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Этнокультурный Этнокультурный 
бренд Приангарья бренд Приангарья 

Генеральная 
репетиция участниц 
конкурса «Красавица 
Ёрдынских игр»

ЁРДЫ 2025
На территории Ёрдынских игр появил-
ся арт-объект – большие буквы «Ёрды 
2025». Каждый посетитель сможет при-
нять участие в особом ритуале – повя-
зать на нем ленточку. В бурятской куль-
туре это символизирует обращение к 
силам природы, выражение уважения 
к священным местам и пожелание бла-
гополучия.
К приему гостей у горы Ёрд создана 
необходимая инфраструктура. На тер-
ритории установлены сцена и новый 
деревянный помост, над трибунами 
созданы крыши, чтобы защитить зри-
телей от солнца. Деревянные скамейки 
заменили мобильными металлически-
ми трибунами, оборудовали удобные 
места для питания.
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На Ёрдынских играх пройдут 
мероприятия, которые позволят 
не только насладиться 
искусством, но и стать его 
частью. Это фестиваль 
традиционного кругового танца 
евразийских народов, конкурс 
«Красавица Ёрдынских игр», 
конкурс этнического костюма 
«Нити времени» и конкурс 
сказителей народного эпоса.

РЕГИ    Н
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  ОБРАЗОВАНИЕ  
Умные и талантливые 
ребята почти из всех 
муниципалитетов 
побывали 30 июня 
на Губернаторском 
балу в Иркутске. 
632 выпускника 
школ Приангарья 
стали обладателями 
региональных почетных 
знаков «Золотая медаль 
«За высокие достижения 
в обучении». 

МЕДАЛИСТОВ СТАЛО БОЛЬШЕ 

Золотая медаль вручена вы-
пускникам, получившим атте-
статы с отличием за 9-й и 11-й 
классы и не ниже 70 баллов на ЕГЭ 
по русскому языку и любому из 
предметов по выбору. В зале при-
сутствовало 39 выпускников реги-
она, набравших 100 баллов по ЕГЭ 
по различным предметам. 

Среди них – трехсотбалльник 
Александр Сазонов из средней 
школы Иркутска № 15, активные 
участники олимпиад и творче-
ских конкурсов Виктория Гово-
рина (школа № 14, Братск), Ксе-
ния Двоеглазова (Усть-Ордынская 
гимназия-интернат). 

– У меня любимый предмет – 
химия, на сто баллов получилось 
сдать также биологию и русский 
язык. Достичь таких результатов 
помогла поддержка родителей и 
друзей, а также моих учителей и 
наставников. Я очень благодарен 
им за это, – признался Александр 
Сазонов.

У выпускницы школы № 15 из 
Ангарска Миланы Поповой сред-
ний балл на ЕГЭ – 88, в будущем 
она планирует стать журналистом. 

– Конечно же, к экзаменам бы-
ла очень тяжелая подготовка в 
течение нескольких лет. Я бы всем 
хотела пожелать никогда не сда-
ваться, верить в себя и трудиться. 
Получив эту награду, я испыты-
ваю гордость и благодарность за 
то, что смогла это сделать, – по-
делилась Милана Попова.

Губернаторский бал Иркутской 
области проходит в 2025 году в 23-
й раз. За это время в нем приняли 
участие около 11 тыс. выпускни-
ков. Число награжденных регио-
нальным знаком «Золотая медаль 
«За высокие достижения в обуче-
нии» растет с каждым годом, по 
сравнению с 2024 годом их стало 
больше почти на 200 человек.

РАБОЧИЕ МЕСТА 
И ДОСТОЙНАЯ ЗАРПЛАТА 

Областные власти создают все 
условия, чтобы сегодняшние вы-
пускники оставались учить-

ся, жить и работать в регионе: в 
Приангарье есть вузы с высоким 
уровнем подготовки специалистов, 
развиваются предприятия, кото-
рые предоставляют молодым спе-
циалистам рабочие места и до-
стойную зарплату. 

Вернуться на свою малую роди-
ну после окончания вуза планиру-
ет выпускница Баяндаевской СОШ 
Ольга Рахмаева. В будущем она 
хочет работать в правоохранитель-
ных органах. Девушка сдала на 91 
балл ЕГЭ по истории, по остальным 
предметам набрала более 70 бал-
лов. Все это результат ежедневной 
подготовки, в том числе – обуче-
ния в режиме онлайн.  

– Начинайте готовиться как 
можно раньше, – дала совет бу-
дущим выпускникам Ольга Рах-
маева. – Золотая медаль дает пре-
имущества при поступлении в вуз, 
многие университеты прибавляют 
10 баллов. Приангарье – мой род-
ной регион, моя родная область. 

Безусловно, мне бы хотелось рабо-
тать здесь. 

– В Иркутской области высо-
кий уровень жизни, много вузов, в 
которые можно поступить, доста-
точное количество рабочих мест, 
– рассуждает выпускник школы 
№ 57 из Ленинского района Ир-
кутска Дмитрий Тимофеев. – Я 
получил 96 баллов на ЕГЭ по ма-
тематике, 94 – по русскому языку 
и 86 – по обществознанию. Самое 
главное, иметь цель и мотивацию, 
тогда все получится. Также очень 
важно соблюдать баланс между 
трудом и отдыхом. 

ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ 

Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев подчеркнул, что ны-
нешние выпускники прощаются 
со школой в год, который объ-
явлен в России Годом защитника 
Оте чества в ознаменование 80-лет-
него юбилея Великой Победы: 

– Сейчас подвиг героев Великой 
Отечественной войны продолжа-
ют наши сограждане, в том числе 
жители городов и районов Иркут-
ской области, которые противо-
стоят врагу в зоне СВО. Именно 
они, герои нашего времени, яв-
ляются примером для молодежи, 
для всех вас – примером патрио-
тизма, долга и чести.

Почетными гостями Губерна-
торского бала стали участники 
СВО Герой РФ Сергей Степанов, ве-
теран СВО, претендент на участие 
в региональной программе «Вре-
мя героев» Максим Маньков, ру-
ководитель Иркутского отделения 
межрегиональной общественной 
организации по увековечиванию 
памяти погибших при защите 
Отечества и выполнении воинско-
го долга «Вечная память героям» 
Наталья Кожокарь. 

Специально для выпускников 
было показано театрализованное 
представление, подготовленное 
артистами Театра юного зрите-
ля им. А. Вампилова, Иркутского 
областного музыкального театра 
имени Н. Загурского и Театра на-
родной драмы. Ребята увидели 
историю становления и побед Рос-
сии – от Александра Невского до 
нынешних дней. Участие в поста-
новке принял губернатор вместе 
со своей семьей.

После бала выпускники посе-
тили торжественный митинг в 
честь 80-летия Победы на площа-
ди у Мемориала славы «Вечный 
огонь». 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА  

Золотые выпускники 

  ГОСУСЛУГИ  Уважаемые 
читатели, в этой рубрике 
специалисты Отделения 
Социального фонда России по 
Иркутской области отвечают 
на часто задаваемые вопросы, 
которые поступают на телефон 
горячей линии 8-800-1-000-001.

? У меня родился ребенок. 
Подска жите, как я могу 

оформить ему СНИЛС?
Отвечает управляющий Отделением Со-
циального фонда России по Иркутской 
области Алексей Макаров:
– Региональное Отделение Соцфонда 
оформляет СНИЛС в беззаявительном 
режиме с 2020 года на основании дан-

ных, которые поступают от органов ЗАГС. 
Далее информация о СНИЛС ребенка в 
электронном виде поступает в личный 
кабинет мамы на портале Госуслуг. 

В случае, когда у мамы нет учетной запи-
си на портале Госуслуг, или ребенок был 
усыновлен, то она может обратиться в 
любую клиентскую службу ОСФР по Ир-
кутской области или в МФЦ лично с па-
спортом, свидетельством о рождении и 
при усыновлении – с соответствующими 
документами. Специалисты оформят и 
выдадут СНИЛС во время приема.

Напомню, что привычные «зеленые кар-
точки» с 2019 года заменены на уведом-
ления о регистрации в системе индивиду-
ального (персонифицированного) учета. 
СНИЛС малыша необходим родителям 
для оформления полиса ОМС, прикре-
пления к поликлинике, получения мате-
ринского капитала и других социальных 
выплат.

С начала 2025 года Отделение Социаль-
ного фонда России по Иркутской области 
проактивно оформило СНИЛС 10 тыс. но-
ворожденных.

СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД: ВОПРОС-ОТВЕТ
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  МУНИЦИПАЛИТЕТ  
Ангарск – семейный 
город. Здесь множество 
примеров крепких 
семейных союзов, 
молодых и многодетных 
семей. Все чаще сюда 
переезжают жители 
других населенных 
пунктов Приангарья, 
потому что видят 
развитие экономики 
и благоустройство 
территории. Только за 
последний год население 
Ангарского городского 
округа увеличилось на 
1 тыс. человек за счет 
миграционного потока.

 ОБНОВЛЕНИЕ СОЦИАЛЬНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ 

«Ангарск – город дерзкий и 
амбициозный», – не раз отмечал 
глава Ангарского городского окру-
га Сергей Петров. Муниципалитет 
участвует во всевозможных фе-
деральных и региональных про-
граммах, разрабатывает свои про-
екты, поддерживает инициативы 
неравнодушных жителей. 

Сегодня у АГО самый быстро-
растущий объем собственных 
доходов среди городов Сибири и 
Дальнего Востока. Муниципалитет 
лидирует в Иркутской области по 
повышению эффективности по-
тенциала территории. Поэтому не-
удивительно, что сюда устремля-
ются жители области и других ре-
гионов. Но не только на заработки 
– они выбирают Ангарск, прежде 
всего, из-за комфорта. Переезжают 
со своими вторыми половинками, 
детьми, молодые создают новые 
семьи. 

АГО может похвастаться тем, 
что здесь нет очередей в детские 
сады, социальная инфраструкту-
ра постоянно обновляется. Так, за 
10 лет построены пять дошколь-
ных учреждений, три школы и еще 
две капитально отремонтированы. 
Ежегодно в округе ремонтируют-
ся или строятся новые школьные 
стадионы. По словам Сергея Пе-
трова, постепенно современные  
спортплощадки появятся во всех 
37 школах округа. 

Каждый год жители Ангарска 
радуются новым пространствам 
для прогулок и отдыха. Пожалуй, 
самым масштабным проектом по-
следних лет стала новая набереж-
ная, которая теперь является ви-

зитной карточкой города. Но это 
не единственное любимое место 
жителей и гостей. Только в про-
шлом году было благоустроено бо-
лее 30 общественных пространств, 
среди которых отремонтирован-
ный фонтан у ДК «Современник», 
Аллея любви в Мегете. В целом за 
10 лет созданы шесть фонтанов и 
колесо обозрения, оборудованы бо-
лее 100 детских и спортивных пло-
щадок, установлено 11 памятников, 
окруженных благоустроенными 
территориями. 

В этом году один из значимых 
объектов – обустройство Аллеи к 
80-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне на Ленинград-
ском проспекте в Ангарске. Там 
высадили 80 саженцев черемухи. 
Готовится к реализации масштаб-
ный инвестиционный проект по 
строительству аквахолла, кото-
рый появится напротив бульвара 
80-летия Победы. Комплекс будет 
включать аквапарк, крытый и от-
крытый бассейны, сауны, баню, го-
стиницу, рестораны. 

ИНДЕКС КАЧЕСТВА 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

– Благоустройство обществен-
ных пространств – по-прежнему 
один из приоритетов, – проком-
ментировал Сергей Петров. – Хо-
рошей оценкой этой работы уже 
несколько лет становится для Ан-
гарска индекс качества городской 
среды, который составляет мин-
строй России. 

По словам главы округа, с 2020 
года Ангарск постоянно подтверж-

дает статус одного из самых бла-
гоустроенных городов Приангарья. 
В индекс качества входят 36 по-
казателей (по жилью и прилегаю-
щим территориям, состоянию до-
рог, общественным пространствам, 
озеленению и др.). По итогам про-
шлого года Ангарск получил 227 
баллов – наибольший показатель  
среди всех городов области. 

– Мы постоянно находимся в 
диалоге с жителями, учитываем 
их пожелания о том, как изменить 
город в лучшую сторону, – говорит 
Сергей Петров. – К примеру, во 
время встречи одна молодая мама 
позитивно высказалась о продол-
жении строительства набережной. 

Большое внимание в Ангарске 
уделяется дорожному хозяйству. На 
территории АГО реализуют сразу 
несколько программ, в том числе 
национальный проект «Инфра-
структура для жизни». По нему в 
этом году отремонтируют четыре 
участка дорог – по улице Трактовой 
(микрорайон Китой), Коминтерна 
(от Карла Маркса до Крупской), а 
также въезд в Ангарск по улицам 
Карла Маркса и Олега Кошевого. За 
10 лет приведено в порядок более 
120 км дорог, включая магистра-
ли в Саватеевке, Одинске и Ме-
гете. Не забывает муниципалитет 
о внутриквартальных и дворовых 
проездах. В этом году по муни-
ципальной программе «Дворы без 
ям» будет обновлено порядка 100 
объектов. 

В Ангарске также завершены все 
муниципальные недострои. В рам-
ках региональной программы еже-

годно ремонтируется около 100 до-
мов, обновляются коммунальные 
сети. Так, в прошлом году началось 
строительство крупного объекта – 
магистрального водовода в Мегете. 
По словам Сергея Петрова, сейчас 
ведется работа по реализации еще 
одного амбициозного проекта по 
организации закрытого источни-
ка водоснабжения – строительству 
подземного водозабора от Китой-
ского месторождения. 

В ДИАЛОГЕ С ЖИТЕЛЯМИ

– Отрадно, что многие жите-
ли видят позитивные тенденции 
и сами активно стараются при-
нять участие в этих изменениях, 
– говорит Сергей Петров. – Акти-
висты домов, сельских террито-
рий плодотворно взаимодейству-
ют с народными избранниками и 
мэрией, стремясь благоустроить 
дворы и общественные простран-
ства. Буквально недавно ко мне 
обратилась инициативная ангар-
чанка Ирина Абалакова, педагог, 
мама двух сыновей. Она влюблена 
в наш город и регулярно проводит 
познавательные мероприятия для 
детей. Она попросила помощи в 
организации на площадке микро-
района семейного праздника. Ко-
нечно, мы отозвались. 

Кстати, семейные праздники и 
мероприятия в Ангарском округе 
проводятся на регулярной основе, 
так что АГО по праву можно на-
звать семейным городом. Здесь 
есть даже свой сквер Семьи, а воз-
ле Свято-Троицкого кафедрально-
го собора установлена  скульптура 
святых покровителей семьи «Петр 
и Феврония Муромские». На 8 ию-
ля в День семьи, любви и верно-
сти в АГО запланирован большой 
праздник с игровыми програм-
мами, викторинами, конкурсами 
и акциями.  В этот день также 
будут чествовать три многодетные 
семьи из Ангарского округа – им 
вручат  почетный знак «Роди-
тельская доблесть». 

– Благодарен жителям за не-
равнодушие и активность, ведь 
без вас мы не сможем сделать 
округ по-настоящему современ-
ным и комфортным для жизни, 
– подчеркнул Сергей Петров. 

  Елена ПШОНКО

АГО: территория 
семейного комфорта 

БЩЕСТВО
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  ПРАЗДНИК  
В Приангарье с размахом 
отметили День 
молодежи. Основные 
мероприятия прошли 
в Иркутске на площади 
Конституции. Здесь было 
организовано более 30 
локаций, где каждый 
нашел себе дело по 
душе: мастер-классы, 
встречи с волонтерами, 
экологические акции, 
интерактивы, ярмарки, 
карьерные консультации, 
новые знакомства и, 
конечно же, вкусная 
еда. Всего в них 
поучаствовали более
8 тыс. человек.

ПРЕМИИ ГУБЕРНАТОРА 

Тема празднования Дня моло-
дежи объединила ключевые идеи: 
«Знай. Люби. Гордись. Приумно-
жай».

– В прошлом году я помогала 
проводить здесь интерактив, свя-
занный с народами России, эт-
ническими группами, прожива-
ющими на территории Иркутской 
области, а сегодня просто гость 
праздника. Во время сессии очень 
здорово отвлечься и отдохнуть с 
друзьями, – поделилась студентка 
ИГУ Эльвира.

Каждая площадка собрала сотни 
молодых людей. Большой интерес 
у посетителей вызвал тир, где не 
только разрешали пострелять, но 
и учили собирать и разбирать ав-
томаты. По соседству волонтеры 
приглашали на мастер-классы по 
плетению маскировочных сетей. 
Также все желающие могли напи-
сать несколько ободряющих слов 
тем, кто сейчас служит в зоне СВО.

В мероприятиях принял уча-
стие и губернатор Игорь Кобзев. Он 
пообщался с молодыми предпри-
нимателями и скейтерами, от-
ветил на вопросы кавээнщиков, 
посмотрел конкурс профмастер-
ства, расписал одну из машин на 
выставке автомобилей.

– Молодежная политика для 
областной власти – это стратеги-
ческий курс, нацеленный на то, 
чтобы молодые люди оставались в 
Иркутской области, развивали ре-
гион своими идеями и проектами, 
а также создавали комфортную 
среду для жизни в будущем, – 
сказал Игорь Кобзев.

Одним из знаковых мероприя-
тий стало вручение свидетельств о 
присуждении премии губернатора 
Иркутской области в сфере моло-
дежной политики. За успехи в об-
щественной деятельности, науке, 

культуре и патриотическом вос-
питании молодежи премированы 
100 молодых жителей региона.

За клад в развитие межкуль-
турного диалога премией губер-
натора была отмечена сотрудни-
ца Центра социальных инфор-
мационных служб для молодежи 
Александра Зуева. В 2023 году она 
выиграла конкурс «Росмолодежь. 
Гранты» с проектом «Националь-
ная гостиная Прибайкалья».

– В рамках этого проекта бо-
лее 700 участников из числа рос-
сийской и иностранной молоде-
жи знакомились с культурой и 
традициями народов Иркутской 
области, а также участвовали в 
мероприятиях по развитию меж-
культурного диалога. Мы посеща-
ли храмы разных конфессий в 
Иркутске, участвовали в диалогах 
с бойцами СВО, проводили ма-

стер-классы, где наши участники 
знакомились с традиционными 
ремеслами народов Иркутской об-
ласти, – рассказала Александра.

На сцену в этот день также 
поднимались молодожены. Сви-
детельства о заключении брака 
получили Артем Тюленев и Яна 
Медведева, Малика Латипова и 
Алексей Лазутин. 

– Познакомились в интернете. 
Буквально несколько свиданий, и  
мы поняли, что созданы друг для 
друга, – поделились Артем и Яна.

ДИАЛОГ С МОЛОДЕЖЬЮ

Вопросы, связанные с будущим 
Иркутской области и местом мо-
лодежи в ней, смогли лично задать 
губернатору участники открытого 
диалога. В ходе беседы глава ре-
гиона поручил министерству по 

Знай, люби, гордись, 
приумножай

Иркутская область показывает пример 
системной работы в патриотическом вос-
питании молодежи. При этом регион не 
просто выполняет федеральные задачи, 
но и создает собственные уникальные 
решения. Об этом шла речь в программе 
«Мнение» на телеканале АИСТ. Гостями 
студии стали министр по молодежной 
политике Иркутской области Маргарита 
Цыганова и председатель совета регио-
нального отделения «Движения первых» 
Сергей Перфильев.

По словам министра, в Приангарье дей-
ствует две системы поддержки патри-
отического воспитания. Первая – ре-
гиональная, в каждом муниципалитете 
есть специалист, который ведет работу с 
общественными организациями, школь-
никами, студентами, работающей моло-
дежью. 

– Ребята проводят различные меропри-
ятия – от уроков мужества до зарниц. 
Мы помогаем им разрабатывать новые 
вовлекающие форматы и через регио-
нальных специалистов реализовать их в 
муниципалитетах, – рассказала министр. 

Второй вектор – поддержка через систе-
му субсидий общественных организа-

ций, которые проводят в том числе па-
триотические мероприятия, охватывая 
отдаленные территории.
За последние несколько лет в Иркутской 
области открыты пять центров патриоти-
ческого воспитания в Ангарске, Черем-
хово, Зиме, Усть-Илимске, Казачинско-
Ленском районе.
– Эти центры мы поддерживаем методи-
чески, мероприятиями, грантами. Кури-
ровать их по поручению губернатора бу-
дет центр патриотического воспитания, 
который откроется в обновленном Доме 
офицеров в Иркутске, – подчеркнула 
Маргарита Цыганова. 
По ее словам, Дом офицеров – сложный 
объект культурного наследия регио-
нального значения, многие попытки под-
ступиться к его ремонту проваливались 
еще на этапе подготовки документации: 
– Губернатор возглавил штаб, помог ор-
ганизовать межведомственную часть 
работ. Было проведено большое коли-
чество консультаций с экспертами, ведь 
наша задача – не просто сделать ремонт, 
а сохранить историю здания, которое 
когда-то было особняком Калыгиной. 
После ремонта будет расширен музей 

боевой славы, появятся композиция, 
посвященная истории самого Дома офи-
церов, и патриотическая квест-комната. 
Сейчас практически завершены фасад-
ные работы, проведена реставрация во-
енной техники. Планируется, что обнов-
ленный Дом офицеров откроется к 9 Мая 
2026 года. 

Большую работу по сохранению истори-
ческой памяти в регионе проводит «Дви-
жение первых». 

– В каждом муниципальном образовании 
мы формируем отдельное сообщество 
детей, которые работают над сохранени-
ем исторической памяти, – прокоммен-

тировал Сергей Перфильев. – Их задача 
– определить объекты военно-историче-
ского наследия, где они будут вести на-
учную, волонтерскую работу, сохранять 
это место памяти. А в марте 2026 года 
состоится региональная конференция с 
защитой проектов. 

– Мне нравится, что молодые люди под-
нимают темы, которые требуют не только 
тактических, но и стратегических реше-
ний. Молодежь видит свое будущее в ре-
гионе и вносит свой вклад в его развитие, 
– резюмировала Маргарита Цыганова.

  Елена ЛИСОВСКАЯ 

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ЦЕНТР
ПАТРИОТИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ
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молодежной политике взять на 
контроль строительство допол-
нительных модульных корпусов 
в Центрах реабилитации «Во-
ля». Как отметил глава региона, 
те, кто сознательно идут к воз-
вращению в нормальную жизнь, 
должны получить всестороннюю 
поддержку:

– Столько разных судеб: кто-
то винит себя, кто-то других. Но 
в целом у нас одна задача: чтобы 
это социальное зло как можно 
меньше трогало семьи жителей 
нашей большой страны, Иркут-
ской области.

Представители 
молодежи обсу-
дили с губерна-
тором туристи-
ческую привлека-
тельность регио-
на. Глава региона 
напомнил, что 
в феврале 2025 
года с прези-
дентом России 
была согласо-
вана площадка 
для будущего 
аэропорта в 
районе посел-
ка Ключевая 
в Ангарском 
г о р о д с к о м 
округе. Так-
же Приан-
гарье уча-
ствует в Фе-
д е р а л ь н о м 
проекте по 
строительству 

всесезонных курортов «Пять 
морей и озеро Байкал». 

– К 2036 году вместе с Буря-
тией мы должны принять боль-
ше пяти миллионов туристов 
– в два раза больше, чем сей-
час. Мы заинтересованы, что-
бы все элементы экологической 
безопасности были соблюдены: 
перед «Тальцами» территория 
будет застроена туристическими 
комплексами, и мы проектиру-
ем централизованный коллектор 
водоотведения, готовы рассмо-
треть вопросы водоснабжения 
поселков. В Иркутске мы долж-

ны построить левобереж-
ные очистные сооружения. 
Вся прибрежная часть Ан-
гары будет иметь туристи-
ческий формат.

Губернатор подчеркнул, 
что обязательным усло-
вием для формирования 
туристической привлека-

тельности Приангарья 
станет малое и среднее 
предпринимательство, в 
котором сегодня задей-
ствовано большое коли-
чество молодежи.

Участники открыто-
го диалога, кто не успел 
задать свой вопрос гу-
бернатору, смогли по-
общаться с представи-
телями региональных 
министерств.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА, 
Алексея КУШНИРЕНКО
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 ВЫБОРЫ  Прохождение 
«муниципального 
фильтра» кандидатами 
на должность 
губернатора, обеспечение 
легитимности выборов, 
активность молодежи на 
избирательных участках. 
Эти и другие вопросы 
обсудили эксперты на 
заседании Общественного 
штаба по наблюдению за 
выборами на территории 
Иркутской области. 

ТРУДНОСТИ 
«МУНИЦИПАЛЬНОГО ФИЛЬТРА»

В Иркутске начал работу Общественный 
штаб по наблюдению за выборами.
– Основная цель состоит в том, чтобы 
все права людей в рамках выборов были 
соблюдены, чтобы каждый голос был уч-
тен, – подчеркнул руководитель штаба 
Владислав Шиндяев. 
Общественный штаб отслеживает все 
стадии избирательных кампаний, кото-
рые пройдут в Иркутской области. На-
помним, в период с 12 по 14 сентября 
жителям Иркутской области предстоит 
выбрать главу региона. Также будут из-
браны 15 мэров, 30 глав населенных 
пунктов, депутаты дум различного уров-
ня. 
По данным на 30 июня, на должность 
губернатора Иркутской области претен-
дуют пять кандидатов. Это действующий 
губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев от партии «Единая Россия», Сер-
гей Левченко от КПРФ, самовыдвиженец 
Сергей Гагаркин, Виктор Галицков от 
ЛДПР и Лариса Егорова, поддержанная 
партией «Справедливая Россия – Патри-
оты – За правду».
Как рассказал член Штаба, заведующий 
кафедрой конституционного права и 
теории права Юридического институ-
та ИГУ, доктор юридических наук, про-
фессор Сергей Шишкин, все кандидаты 
должны получить поддержку избранных 
глав и депутатов муниципальных обра-
зований, так называемый муниципаль-
ный фильтр. Его собирают на всех выс-
ших должностных лиц на всех выборах. 
Сергей Шишкин отметил, что при про-
хождении «муниципального фильтра» 
кандидатами должна быть обеспечена 
репрезентативность предоставляемых 
подписей:

– Кандидатами как минимум должно быть 
предоставлено 39 подписей депутатов 
или глав второго уровня из 32 муниципа-
литетов Приангарья. Причем оставившие 
свои подписи не должны быть сконцен-
трированы в одном месте, речь идет о всей 
территории Иркутской области. Губерна-
тор региона – выборная должность, со-
бирательная, поэтому должны быть пред-
ставлены все муниципалитеты. 

ОБЕСПЕЧИТЬ ЛЕГИТИМНОСТЬ 
Как рассказала член Общественного 
штаба, преподаватель и куратор проекта 
общественного наблюдения в Иркутской 
области Ольга Уватова, осенью 2025 года 
на выборах в Иркутской области будут ра-
ботать 2,5 тыс. наблюдателей. Их основ-
ная задача – обеспечение легитимности 
выборов, фиксация возможных недочетов 
в процессе трехдневного голосования.
– 4 июля 2025 года на территории При-
ангарья стартуют семинары по обучению 
наблюдателей, которые будут организова-
ны во всех муниципальных образованиях 
региона. До наблюдателей доведут всю 
информацию о том, как производятся вы-
боры, о правовом основании наблюдения, 
будут озвучены основные позиции, каса-
ющиеся деятельности избирательной ко-
миссии, представителей кандидатов и так 
далее, – отметила Ольга Уватова. 
Член Штаба, член Общественной палаты 
Иркутской области, главный врач Ир-
кутского перинатального центра Ирина 
Ежова подняла вопрос об организации го-
лосования для пациентов, которые будут 
находиться в больницах и не смогут прий-
ти на избирательные участки. По словам 
Владислава Шиндяева, Общественный 
штаб совместно с Избирательной комис-
сией региона планируют отработать во-
прос. 

ВЫБОР МОЛОДЕЖИ 
Обсудили члены Общественного штаба 
и отношение молодежи к предстоящим 
выборам. Как отметил эксперт Штаба  Ва-
силий Волков, Иркутск – город студенче-
ский, поэтому большой поток студентов, 
проживающих в области, будет голосо-
вать именно здесь. Однако не все молодые 
люди понимают, зачем идти голосовать, на 
что это может повлиять в их жизни.
– В то же время ушел протест, который 
был характерен для 2020–2022 годов, ког-
да была довольно сильная аккумуляция 
протестов, в том числе через различные 
несистемные организации. Специальная 
военная операция объединила и сплотила 
молодых людей вокруг государства, – под-
черкнул Василий Волков. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Чтобы каждый
голос был учтен
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Соревновательная часть 

Сурхарбана началась одно-
временно на нескольких 
площадках. Непосредствен-
но перед трибунами состя-
зались борцы. Националь-
ная бурятская борьба имеет 
несколько важных особен-
ностей. Самое главное – ни-
каких ковров и татами, их 
роль выполняет зеленая лу-
жайка, на которой очерчен 
круг. Во время состязания 
важно заставить противни-
ка коснуться земли третьей 
точкой. Коснулся, значит – 
проиграл.

– Бохан! Бохан! – болель-
щики с трибун поддержи-
вают своих спортсменов. – 
Аларь, дави! Оса, вперед!

– А я болею сразу за не-
сколько районов, – говорит 
Анатолий Гармаев. – Я во-
обще из Улан-Удэ, а здесь 
много родственников, ко-
торые живут в Ольхонском, 
Баяндаевском, Боханском 
районах. Вот я и болею за 
всех. Мне сама обстановка 
нравится. Наблюдаю, как 
борются мальчишки в са-
мой легкой весовой кате-
гории, посмотрите, какое 
желание у каждого из них 
победить, а эмоции! Самая 
«жара» начнется завтра, 
когда разыграют абсолютное 
первенство. Моя бабушка 

рассказывала, что в стари-
ну абсолютного чемпиона по 
борьбе чествовали весь год.

– Считаю, турнир по бу-
рятской борьбе получился 
достаточно представитель-
ным. Сегодня принимают 
участие большое количе-
ство кандидатов и мастеров 
спорта, среди них – чемпи-
оны России, призеры все-
российских и международ-
ных соревнований, – гово-
рит Семен Холодов, главный 
судья соревнований по на-
циональной борьбе. – Что-
бы попасть сюда, надо как 
минимум пройти муни-
ципальный этап. В конеч-
ном итоге из национальной 
борьбы можно запросто пе-
рейти в вольную борьбу, а 
это уже олимпийский вид 
спорта. Считаю, что у этого 
вида спорта есть хорошая 
перспектива, а главное – 
большой интерес со стороны 
подрастающего поколения.

   ПОДНЯТЬ ГИРИ СТО РАЗ

Сурхарбан хоть и назы-
вают играми трех мужей, 
где главенствуют конные 
скачки, стрельба из лука и 
национальная борьба, но 
не менее эмоциональными 
выдались состязания и по 
другим видам спорта.

Шум и гам несколько 
часов стоял в секторе, где 

проходили соревнования по 
гиревому спорту. Тренеры, 
друзья, болельщики под-
держивали исключительно 
своего спортсмена, громко 
давая советы.

– Женя, стоять!

– Василий, отдышись! 
Работай ногами! Вася, тер-
петь!

Одновременно на не-
скольких помостах атлеты 
толкали две 24-килограм-
мовые гири. Условия про-
стые: за десять минут под-
нять одновременно два сна-
ряда как можно больше. За 
техникой исполнения сле-
дили судьи, они же вели от-
счет, засчитывая правиль-
ные попытки.

– 97! 98! 99! 100! 101!..

– Это не самый лучший 
мой результат, мог больше, 
но что-то пошло не так, – 
прокомментировал свое вы-
ступление Иван Мартынен-
ко из Бохана, толкнувший 
снаряды 105 раз. – В толчке 
у меня другие результаты 
–118–120 раз. С работы прие-
хал, наверное, не адаптиро-
вался как следует. Опять же 
готовились к жаркой пого-
де, а сегодня прохладно. За-
нимаюсь гиревым спортом 
10 лет, всякое было, важно 
сделать правильный вывод. 
А сегодня можно попытать 
счастье в рывке.

   «ШАГАЙ НААДАН»: 
   ПРЕМУДРОСТИ 
   ДРЕВНЕЙ ИГРЫ

Традиционная бурятская 
игра в кости «Шагай на-
адан» только с виду кажет-
ся простой. Однако количе-
ство комбинаций здесь даже 
больше, чем в шахматах. 

Надо крепко думать, прежде 
чем прицельно щелкнуть по 
костяшкам. У каждого игро-
ка своя тактика и стратегия. 
На первый взгляд может по-
казаться, что бараньи ко-
сточки как будто все одина-
ковые, но нет.

– Все дело в том, что 
каждая косточка может за-
нять одну из пяти пози-
ций – хонин (овца), ямаан 
(коза), ухэр (корова), морин 
(лошадь) и тэмээн (верблюд), 
– Алия Жигмитова из Оль-
хонского района погружа-
ет в правила древней игры. 
– Далее по очереди игроки 
начинают выщелкивать ко-
сточки, занимающие оди-
наковые позиции. Соседние 
косточки задевать нельзя.

Сначала легкие вы-
щелкиваются, но потом с 
каждым ходом становится 
сложнее и сложнее. Следует 
хорошо продумать свой сле-
дующий шаг – какую заби-
рать, какую оставить. Важно 
тактически обыграть сопер-
ника, грамотно выстроив 
линейку ходов. Старинную 
игру, которую одно время 
почти забыли, одни из пер-
вых возродили в Ольхон-
ском районе. А ведь когда-то 
в каждой семье играли в 
кости, которые хранились в 
специальном мешочке. Игра 
развивает мелкую мотори-
ку, что особенно важно для 
детей, а еще – логику, па-
мять, концентрацию вни-
мания, точность движений.

   ПОПАСТЬ В СУР

Ключевой спортивной 
дисциплиной, прароди-
тельницей всего праздни-
ка, можно смело назвать 
стрельбу из лука. Даже само 

слово «сурхарбан» пере-
водится с бурятского как 
«стрельба в сур» – малень-
кую мишень.

По одной из версий, та-
ким образом тренировали 
свою меткость между по-
ходами еще воины Чингис-
хана. В качестве мишеней 
завоеватели использовали 
скатанные из конских волос 
или сыромятных ремней от 
сбруи шары – суры.

В секторе для стрельбы – 
тишина и покой. Лучники 
по очереди занимают место 
на линии огня, выпустив 
стрелы, отходят в сторону. 
Никакой суеты. 

– Спортсмены соревну-
ются на двух дистанциях: 
30 и 45 метров. На каждой 
дистанции по восемь вы-
стрелов. Задача – выбить 
наибольшее количество оч-
ков, – говорит известная 
лучница, играющий тре-
нер Антонина Николаевна 
Халтанова, удостоенная во 
время открытия Сурхарба-
на почетного звания «За-
служенный работник фи-
зической культуры и спорта 
Иркутской области». Цен-
тральная фигура – это три 
очка. По бокам желтенькие 
фигуры – два очка и осталь-
ные – по очку. В составе 
каждой команды десять че-
ловек, и все они должны 
выступить стабильно, как 
один хороший борец. Для 
спортсмена важны хладно-
кровие, спокойствие, уве-
ренность в собственных си-
лах и никаких эмоций.

Только тогда можно рас-
считывать на победу. 

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора 

ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА ИСКУССТВ

ТЕРРИТ    РИИ

Бурятская олимпиада
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   ОЛИМПИАДА ПО-БУРЯТСКИ

Областной Сурхарбан – это всегда 
масштабное событие, его называют 
олимпиадой по-бурятски. Прини-
мать в нем участие – почетно и от-
ветственно. Сотни лучших спорт- 
сменов борются не только за победу, 
но и защищают честь своей малой 
родины. Нешуточные страсти ки-
пят как на спортивном поле, так и 
на трибунах. Болельщики активно 
поддерживают земляков, которые 
выступают в индивидуальных со-
ревнованиях и командных играх. 

– И по количеству спортсме-
нов, и по аншлагам болельщиков 
на трибунах можно смело сказать, 
что праздник удался! С погодой 
нам тоже повезло: не было жарко 
и обошлось без дождя. Провести 
областной Сурхарбан на достойном 
уровне помогает поддержка таких 
компаний, как «Полюс». Мы ис-
кренне благодарим управляющего 
директора «Полюс Сухого Лога» 
Игоря Цукурова за внимание к со-
хранению традиций бурятского 
народа, за вклад в развитие на-
циональных видов спорта, – от-
метил Анатолий Прокопьев, за-
меститель губернатора Иркутской 
области – руководитель админи-
страции Усть-Ордынского Бурят-
ского округа. 

От первого до последнего вы-
стрела в напряжении держит борь-
ба лучников. На старт они выходят 
в национальных костюмах. Их за-
дача не только попасть в суры, то 
есть в мишени, но и выбить их 
за границы площадки. Серьезным 
соперником в стрельбе из лука на-
зывают Альберта Билдакова. Ему 
66 лет, но возраст никак не сказы-
вается на его меткости. Он победи-
тель и призер многих районных и 
окружных соревнований. 

– Впервые принял участие в 
Сурхарбане 12 лет назад. Первый 
старт оказался более чем удачным. 
Я сразу стал победителем среди 
ветеранов. Выиграть не так просто. 
Успех зависит от всего: от погоды, 
с каким настроением проснулся, 
от тех, кто за тебя болеет. Сегодня 
стрельба из лука – это не просто 
спорт, это мой смысл жизни. И 
так могут сказать многие лучники 
старшего поколения, – рассказал о 
себе Альберт Билдаков. 

А в бурятской борьбе самое 
важное – устоять на ногах и не 
выйти за пределы круга. Схват-
ка длится до тех пор, пока один 
из участников не коснется земли. 
Звание абсолютного чемпиона по 
борьбе подтвердил Юрий Иванов, 
ему вручили главный приз – коня. 

– Горжусь, что повторил свой 
успех прошлого года, когда вы-
играл абсолютное первенство на 

областном Сурхарбане. Борьбой за-
нимаюсь с детства, можно ска-
зать, что продолжаю дело мужчин 
в моей семье. Мой дядя Сергей 
Замбалов – призер чемпионатов 
Европы и мира. Отец тоже борьбой 
занимался. Даже если я не стану 
большим спортсменом, борьба за-
каляет характер, помогает справ-
ляться с трудностями, – признался 
Юрий Иванов.  

Больше 20 костоломов из Ну-
кутского, Эхирит-Булагатского и 
Ольхонского районов показали свое 
мастерство на Сурхарбане. Пока со-
ревнования по разбиванию хреб-
товой кости (hээр шаалган) про-
ходят без командного зачета. Но 
в следующем году все может из-
мениться. 

– Цель hээр шаалган – одним 
ударом сломать остистый отро-
сток крупного рогатого скота. Эта 
игра кочевников входила в систе-
му подготовки древних воинов. С 
другой стороны – у такой заба-
вы есть и сакральный смысл. На-
ши предки верили, что если сло-
мать хребтовую кость, то можно 
освободить душу животного. Это 
способствовало обновлению стада 
крупного рогатого скота, – пояснил 
Карп Хамагаев, главный судья по 
разбиванию хребтовой кости.

   МИКРОКОСМОС КОЧЕВНИКОВ

Благодаря компании «Полюс» 
у Сурхарбана появилась новая тра-
диция. На память о проведении 
культурно-спортивного праздника 
организаторы получают в подарок 
белоснежную юрту. Первый такой 
подарок получил три года назад 
Баяндаевский район. 

– Юрту мы везде используем. 
Привозим с собой на районные 
Сурхарбаны, на Ёрдынские игры, 
на другие значимые мероприятия. 
Здесь и гостей принимаем, и обря-
ды проводим. Это лучший подарок 
от компании «Полюс», который 
только можно было представить! – 
поблагодарил Анатолий Табинаев, 
мэр Баяндаевского района. 

В этом году национальный сим-
вол сделали в Иркутске по мон-
гольским технологиям. Как сооб-
щил мэр Осинского района Борис 
Хошхоев, у администрации это 
первая войлочная юрта: 

– Теперь это наша новая до-
стопримечательность. Отличный 
подарок к 50-летнему юбилею 
Осинского района! От всех на-
ших жителей хочу сказать боль-
шое спасибо компании «Полюс» 
за вклад в укрепление традиций 
бурятского народа. Благодаря ей 
мы сможем показать и рассказать 
нашим детям об истории и обря-
дах наших предков. Это позволит 

сохранить преемственность по-
колений. 

По словам директора Нацио-
нального музея Усть-Ордынского 
Бурятского округа Афталины Арза-
евой, юрта – это не только тради-
ционное жилище кочевых народов, 
пришедшее из глубины веков, для 
бурят – это целый микрокосмос.

– Юрта имеет форму круга, что 
говорит о цикличности жизни. 
Внутри левая сторона от входа – 
мужская, здесь находилось оружие, 
конская упряжь, инструменты. 
Правая сторона – женская, где бы-
ли предметы быта, кухонная ут-
варь и другие женские принадлеж-
ности. В центре располагался очаг, 
а за ним была северная сторона, 

где принимали почетных гостей. 
После многих лет забвения юрты 
возвращаются в нашу жизнь. Их 
широко использует бизнес, напри-
мер, под кафе или гостиницы. Наш 
музей организует в юрте различ-
ные выставки. Юрта помогает нам 
помнить о своих корнях, – поясни-
ла Афталина Арзаева. 

Сурхарбан – это еще и семейный 
праздник. На стадион «Баатар» лю-
ди пришли со своими родителями, 
детьми, внуками и правнуками. И 
в конце, взявшись за руки, болель-
щики и спортсмены танцевали ёхор 
– символ согласия. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото автора и администрации  
Осинского района

ТЕРРИТ    РИЯ

«Полюс» добавил Сурхарбану 
новую традицию

 � КОМПАНИЯ  Третий год подряд областной 
Сурхарбан проходит при поддержке 
золотодобывающей компании «Полюс». 
Генеральный партнер по традиции вручил в подарок 
белоснежную юрту принимающей стороне – 
гостеприимному Осинскому району. 

ТЕРРИТ    РИИ

Мэр Осинского района Борис Хошхоев (справа)  
поблагодарил компанию «Полюс» за юрту

Юрий Иванов второй год подряд 
становится абсолютным чемпионом  
по бурятской борьбе

Победителем по разбиванию хребтовой 
кости стал представитель Эхирит-
Булагатского района Даниил Каверзин
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   Сурхарбан объединяет людей. Бурятский народ собира-
ется вместе, как одна большая семья, чтобы разделить 
радость побед, укрепить связь с родной землей. Это дей-

ствительно народный и любимый праздник, где торжествует сила 
духа, воля к победе, уважение к традициям предков. Все эти ценности 
впитывает молодое поколение. Наша компания поддерживает Сур-
харбан с удовольствием, ведь он направлен на популяризацию здоро-
вого образа жизни, дружбу народов и воспитание патриотов. 

Игорь ЦУКУРОВ, управляющий директор компании «Полюс Сухой Лог»



OGIRK.RU14 2 июля 2025 № 72 (2862)

	� ЛИЧНОСТЬ		Когда 
профессор кафедры 
маркшейдерского дела 
и геодезии ИРНИТУ, 
директор Центра 
космических технологий 
и услуг Леонид Пластинин 
отмечал 80-летие, один 
из его учеников точно 
определил вклад своего 
учителя в науку: «Мы 
можем применять новые 
технологии, инструменты, 
подходы, но методология 
нашей работы не 
изменится, потому что 
Леонид Александрович 
заложил ее мощный 
фундамент».

			ВОЕННОЕ	ДЕТСТВО

Когда началась война, Леньке 
Пластинину шел четвертый год, он 
был младшим ребенком в семье. 
Старший брат, девятилетний Во-
лодя по деревенским меркам счи-
тался уже взрослым, потому что по 
хозяйству выполнял всю работу. В 
июле 1941-го отца Александра Ива-
новича призвали в армию, а через 
месяц в семье родилась девочка 
Вера. Леньке пришлось подвинуть-
ся из разряда младших, его срочно 
определили в няньки. Мама вме-
сте со старшим сыном работали 
в поле, поэтому еще приходилось 
носить воду, дрова, топить печь.

– Семья наша была крестьян-
ской, хотя отец до призыва работал 
в торговле, – рассказывает Леонид 
Александрович. – Мы жили в Бу-
рятии, в поселке Хандагай, а потом 
переехали в райцентр Хоринск. 

Мне запомнился сам переезд, по-
тому что попали в аварию: ЗИС-5  
с газогенераторным двигателем 
врезался в дерево. Ехали ночью 
и, вероятно, водитель уснул за  
рулем. До сих пор эта картина 
перед глазами: все кричат, мама 
плачет, потому что Веру уронила, 
которой был-то месяц от роду. Но 
обошлось без жертв.

Поселились в Хоринске в кро-
шечной избушке, сейчас стайки и 
то лучше выглядят. Несмотря на 
конец лета, приезжих организова-
ли на выращивание овощей. Едва 
подросшую зелень срезали, сушили 
и упаковывали в ящички, которые 
сколачивали мужики-инвалиды. В 

уличных печах сушили «витами-
ны» и отправляли на фронт. Руко-
водили китайцы-огородники, они 
способные к этому делу. 

Сосед дядя Вася смастерил не-
что вроде коляски, на которой я 
километров за пять катал сестрен-
ку к маме, чтобы покормить. В де-
ревне держали одну корову на три 
семьи, на которой еще и пахали. В 
то время работали с раннего утра 
и до позднего вчера, без выходных. 
Женщины казались если не ста-
рушками, то весьма пожилыми, 
хотя им было лет по 30. Маме ис-
полнилось 32 года, когда отца за-
брали. Она в одиночку пять лет нас 
троих растила.

Жили впроголодь, питались в 
основном природными дарами. 
Весной рвали дикий лук мангир, 
копали луковицы саранок (лилия 
степная), собирали грибы, ягоды, 
вместе со сверстниками охотились 
на жимбуранов (суслики – Авт.). 
Между работой по хозяйству успе-
вали сыграть в лапту, бабки. 

По воспоминаниям Леонида 
Александровича, 9 мая 1945 года 
жители Хоринска собрались у зда-
ния столовой, на котором висела 
черная тарелка радио. Когда Юрий 
Левитан известил о капитуляции 
фашистской Германии, все кину-
лись обниматься, плясать – радо-
сти не было предела.  

			В	ШКОЛУ	БЕЖАЛ,	
			СТЕСНЯЯСЬ	ОДЕЖДЫ

В сентябре 1945 года Леня пошел 
в первый класс. Денег на одеж-
ду в семье не было, штаны мама 
сшила из мешковины, покрасив 
их в ядовито-зеленый цвет. Пер-

воклассник Пластинин настолько 
стеснялся своего вида, что бегом 
бежал до школы, чтобы никто не 
успел рассмотреть штаны, быстро 
садился за парту и не вставал до 
конца уроков. 

К выпускному в классе было 
много круглых отличников, в том 
числе трое парней, один из них – 
Леня Пластинин. Успехами маль-
чишки были благодарны своим 
педагогам, в частности, директору 
школы Льву Яковлевичу Похосоеву, 
математику Дулме Аюржанаевне, 
физику Нине Сыреновне и другим.

			БУДУЩИЙ	АБИТУРИЕНТ	
			СТАЛ	УЧИТЕЛЕМ

Летом 1955 года Леонид поступил 
в Иркутский горно-металлургиче-
ский институт на горный факуль-
тет:

– Тут в моей жизни случился 
крутой разворот. Бывший директор 
школы Лев Яковлевич, к тому вре-
мени уже заврайоно, стал уговари-
вать родителей: «Какой из Леньки 
шахтер? Он в жизни штольню не 
видел, кайло не держал. Зачем ему 
горная индустрия? Пусть идет в 
школу, у нас учителей не хватает, 
год отработает, я его отрекомендую, 
он поступит в любой вуз». От такой 
перспективы я заплакал.

А Лев Яковлевич говорит: «Ле-
ня, не реви! Вот тебе путевка от 
райкома комсомола, поедешь в 
родной Кульск учителем географии 
в 5–7 классах. А еще физвоспита-
ние во всех классах будешь вести, 
всего 42 часа в неделю». Пришлось 
учить воспитанников детского до-
ма еще и английскому языку, и 
физкультуре. Пацаны в детдоме 
были шустрые, мы нередко зани-
мали первые места на районных 
спартакиадах. Мне все это так по-
любилось, что хотел остаться и еще 
поработать, но мама с папой на-
стояли на поступлении в вуз.

			МЕЧТА	БЫТЬ	КАРТОГРАФОМ

Набравшись жизненного и пе-
дагогического опыта, в 1956 году 
Леонид Пластинин поступил на ге-
ографический факультет ИГУ, не-
пременно хотел быть картографом: 

– На факультете были очень 
сильные преподаватели, в том 
числе бывшие офицеры царской 
армии. Тогда же все исследовате-
ли были офицерами. Среди них 
профессор Борис Васильевич Зонов, 
который исследовал Индигирку. 
Кафедру геодезии возглавлял пре-
подаватель, не имевший ученой 
степени, потому что не мог сдать 
экзамен по марксизму-ленинизму. 

			СИБИРСКИМИ	ТРОПАМИ

Уже на первом курсе Пластинин 
попал в геологическую экспеди-
цию, длившуюся шесть месяцев в 
Восточных Саянах:

БЩЕСТВО

Работа под грифом «секретно»
Иркутский топограф-картограф  
Леонид Пластинин исследовал территорию 
равную нескольким европейским государствам

	Î
Леонид	Александрович	лично	открыл	и	нанес	на	карту	более	10	новых	
горных	ледников	на	хребте	Кодар,	уточнив	положение	ранее	открытых.	
Вместе	с	коллегами	создал	серию	космических	карт	Северного	
Прибайкалья,	карты	опасных	природных	процессов	–	селей,	лавин,	
обвалов	вдоль	трассы	БАМа.

Первая	практика	в	Восточных	Саянах

	Î
Сотни	специалистов	–	ведущих	геодезистов,	топографов,	картографов,	
которым	Леонид	Пластинин	читал	лекции,	выступал	научным	
руководителем,	консультантом,	просто	добрым	советчиком,	трудятся	на	
крупнейших	топографо-геодезических	и	картографических	предприятиях	
Иркутской	области,	Саха	Якутии,	Республики	Бурятия,	во	Вьетнаме.
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕБЩЕСТВО

– Мне, уроженцу степей, пред-
ставилась возможность увидеть 
другой мир, любоваться горным 
массивом Мунку-Сардык. Тогда 
я сделал для себя вывод, что вы-
брал интересную и нужную про-
фессию полевого исследователя. 
На вторую практику мы с моим 
близким другом Владимиром За-
рукиным попали на обследова-
ние Нижней Тунгуски, на которой 
планировалось построить плоти-
ну ГЭС. Наш гидрографический 
отряд из четырех человек с мая 
по август обследовал 300 киломе-
тров верховьев реки, не встретив 
ни одного человека! Из местных 
с нами был только проводник 
эвенк.

А после третьего курса, в 1959 
году, попал в топографию – это 
самое важное, считаю, что случи-
лось со мной в жизни. Работа была 
тяжелой. 

   ВЕЧНЫЙ ТОПОГРАФ

В горах, непроходимой тайге 
топографов-первопроходцев гибло 
едва ли не меньше, чем на передо-
вой. Но об этом не писали, потому 
что специалисты этой отрасли от-
носились к категории «режим-
ных», а на результатах их работы 
стоял штамп «секретно».

Собственно, профессиональ-
ный путь Леонида Александровича 
начался с производственной то-
пографо-геодезической работы в 
Забайкальском аэрогеодезическом 
Предприятии № 3 ГУГК СССР. За 
несколько лет он вырос с инжене-
ра-картографа до главного редак-
тора топографических карт. Уже 
в первый год производственных 
картографических работ (1961 год) 
Леонид Пластинин самостоятельно 
выполнил топографическую съем-
ку Тугнуйской котловины в Буря-

тии, в которой позднее открыли 
месторождение каменного угля, в 
зоне Байкальской горной страны 
(хребтах Удокан и Кадар, Чарской 
котловине), создавал и редактиро-
вал топографические карты, теперь 
там разрабатывается крупнейшее 
меднорудное месторождение. В на-
чале 70-х годов обеспечивал то-
посъемку алмазных и золотонос-
ных месторождений Якутии (Мир-
ный, Айхал), работал в приполяр-
ных тундрах бассейна реки Оленек. 
Получается, Леонид Александрович 
исходил, объездил, облетал вдоль 
и поперек территорию равную по 
площади нескольким европейским 
государствам. За этот титаниче-
ский труд он был удостоен почет-
ного звания «Отличник геодезии 
и картографии ГУГК СССР».

С 1973 года Леонид Пластинин 
– доцент кафедры геодезии и кар-
тографии ИГУ, в это время за-

щитил кандидатскую диссертацию 
по картографированию ледников 
и наледей в полосе БАМ. Через три 
года – старший научный сотруд-
ник, а с 1979 года – завлаборатори-
ей аэрокосмических исследований 
в Институте географии Сибири и 
Дальнего Востока СО АН СССР. 

– Как попал в 1959 году в экс-
педицию, так и стал вечным топо-
графом-картографом. А сейчас нас 
осталось двое ученых-топографов 
на всю Россию – я и заведующая 
кафедрой МИИГАиК (Московский 
институт инженеров геодезии, 
картографии и аэрофотосъемки) 
профессор Тамара Верещака.

Тамара Васильевна разработа-
ла методические основы содержа-
ния новых топографических карт 
и стала автором научной моно-
графии «Топографические карты. 
Научные основы содержания».

А мне с моими учениками уда-
лось разработать на новой топо-
графической основе с использова-
нием космических снимков спе-
циализированные инженерно-хо-
зяйственные карты на территории 
многих муниципальных образова-
ний Иркутской области и Респу-
блики Бурятия в масштабах 1:100 
000 и 1:200 000.

В 2007 году указом президента 
России профессору Леониду Пла-
стинину присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный работник гео-
дезии и картографии РФ». В 2017 
году удостоен звания «Почетный 
работник сферы образования РФ».

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора и из архива  
Леонида Пластинина

Во время экспедиции, Леонид Пластинин в центре Пластинин второй справа

 W стр. 1
Высокий показатель по 

трудоустройству выпуск-
ников – это результат вза-
имодействия техникума с 
золотодобывающими ком-
паниями. Много лет на-
дежным партнером БГТ 
является «Полюс». Благо-
даря этому сотрудничеству 
в техникуме появилась но-
вая специальность – «обо-
гащение полезных иско-
паемых», в первый набор 
попали больше 20 человек 
– выпускники 9-х классов. 
Также золотодобытчики 
помогли сделать учебный 
процесс еще более эффек-
тивным и интересным.

– «Полюс» в прошлом 
году приступил к опытно-
промышленной разработке 
крупнейшего неосвоенного 
месторождения золота Су-
хой Лог, была получена пер-
вая тонна благородного ме-
талла. Параллельно прора-
батываем проект отработки 
месторождения Чертово Ко-
рыто. Для достижения всех 
поставленных целей нам 
нужна талантливая, ини-
циативная, решительная 
молодежь, – подчеркнул 
Игорь Цукуров, управляю-
щий директор компании 
«Полюс Сухой Лог». – Для 
подготовки квалифициро-
ванных кадров в техникуме 

помогли открыть современ-
ную лабораторию. Это по-
зволило студентам на прак-
тике изучать технологии 
переработки руды, методы 
обогащения и схемы про-
боподготовки. Кроме того, 
открыли новую аудиторию 
«Золото рядом», это музей 
и конференц-зал одновре-
менно. Надеемся, это по-
могает ребятам выбрать де-
ло своей жизни. Мы ждем 
молодых профессионалов, 
чтобы вместе заниматься 
успешным освоением бо-
гатств Сибири.

В лаборатории БГТ со-
браны лучшие аппараты 
и приборы отечественно-
го производства. Каждый 
экземпляр – уменьшенная 

копия того обогатительно-
го оборудования, что ис-
пользуется на золотоиз-
влекательных фабриках. 
Например, это винтовой 
сепаратор, делитель Джон-
сона, центробежный кон-
центратор, шаровая мель-
ница для дробления руды 
и т.д. А благодаря корпора-
тивной аудитории «Золо-
то рядом» студенты могут 
знакомиться с образцами 
руды месторождений реги-
она, действующими моде-
лями оборудования, инте-
рактивной игрой, из кото-
рой можно больше узнать о 
востребованных в золото-
добыче профессиях.

Учеба в техникуме на-
столько захватила Никиту 

Майданкина, что он по-
лучил красный диплом по 
направлению «Обогащение 
полезных ископаемых». И 
свою дальнейшую жизнь 
планирует связать с ком-
панией «Полюс».

– До сих пор нахожусь 
под большим впечатле-
нием от автоматизации 
процессов на Вернинской 
золотоизвлекательной фа-
брике. Это что-то неверо-
ятное! Огромное количе-
ство высокотехнологично-
го оборудования запуска-
ется всего с одной кнопки. 
С 1 июля я ухожу в армию. 
Но точно знаю: когда отдам 
долг Родине, обязательно 
вернусь и буду работать на 
фабрике. Надеюсь, сбудет-

ся моя мечта, и я стану 
мастером или технологом, 
– поделился планами Ни-
кита Майданкин.

И во время производ-
ственной практики и при 
написании дипломных ра-
бот студентам БГТ словом 
и делом помогали опыт-
ные наставники из «По-
люса». Они делятся сво-
ими знаниями и профес-
сиональными навыками. 
Такой комплексный подход 
в подготовке кадров по-
зволяет сократить время 
адаптации на рабочем ме-
сте. Молодые специали-
сты начинают полноцен-
но трудиться буквально с 
первого дня.

 � Наталья МУСТАФИНА

Первый выпуск обогатителей в БГТ
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Строительство нового детского 
сада «Уголек» находилось на лич-
ном контроле губернатора. Про-
ект реализован в рамках госпро-
граммы «Развитие образования». 
Общий объем финансирования 
составил 206,3 млн рублей, из ко-
торых 191,9 млн рублей – средства 
регионального бюджета.   

Напомним, аварийный деревян-
ный детский сад был закрыт в 2020 
году. Взамен его построено новое 
двухэтажное современное здание, 
в котором созданы все условия для 
комфортного пребывания малень-
ких жителей Черемхово. Организо-
вано пять групп, есть спортивный 
зал, совмещенный с музыкальным, 
кабинет дополнительного образо-
вания с мультистудией, интерак-
тивной песочницей и беспилот-
ными летательными аппаратами. 
Оборудована в детском саду и циф-
ровая лаборатория «Наураша», в 
которой ребятишки смогут про-
водить различные эксперименты. 
Кроме того, в учреждении преду- 
смотрен кабинет психолога. Все 
педагоги обеспечены современной 
техникой, закуплены дидактиче-
ские материалы, наглядные по-
собия, музыкальные инструменты 

и мультимедийное оборудование. 
Новое технологическое оборудо-
вание установлено в пищеблоке, 
прачечной и в медицинском блоке. 
На территории детского сада есть 
спортивная площадка, теневые 
навесы, а для безопасности детей 
смонтирована система наружного 
видеонаблюдения.  

– Наличие полноценной инфра-
структуры, в том числе и детских 
садов, обязательно учитываем при 
строительстве домов. К примеру, 

рядом с теми, что строятся по про-
грамме переселения из аварийно-
го жилья, признанного таковым до  
1 января 2017 года, детские сады есть, 
– отметил губернатор Игорь Кобзев.

Во время рабочей поездки он по-
бывал на площадке строительства 
двух таких девятиэтажных блок-
секций. Общая площадь объекта 
– 5 тыс. кв. м. Стоимость строи-
тельства – более 470 млн рублей. 
Уже этим летом в новые квартиры 
заедут 90 семей. 

– Две блок-секции возводят 
благодаря нацпроекту «Инфра-
структура для жизни», в который 
и входит программа, – проком-
ментировал Игорь Кобзев. – Под-
рядчик уже на финишной прямой. 
Новые блок-секции – современные 
и комфортные, именно таким и 
должно быть жилье. 

В Черемхово по данной про-
грамме переселено 617 семей. На 
эти цели направлено 2,7 млрд руб- 
лей, основная часть из которых – 
из федерального бюджета. В 2025 
году планируется ввод в эксплу-
атацию еще одного жилого дома 
для 47 семей, готовность объекта 
на сегодня 59%.

Также губернатор посетил Че-
ремховский завод металлических 
конструкций, где реализуется ин-
вестиционный проект – производ-
ство металлоконструкций строи-
тельного назначения – опоры, ко-
лонны, балки перекрытия, ограж-
дения.

– Производство должно выйти 
на полную мощность в 2027 году, – 
отметил глава региона. – Произво-
дительность составит 40 тыс. тонн 
изделий в год. Пока здесь создано 
87 рабочих мест. Черемхово – это 
моногород, его социально-эконо-
мическое развитие обеспечивает 
угольная промышленность. А за-
пуск такого завода открывает но-
вые возможности для развития 
экономики района.

 � Елена ПШОНКО  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

В конце июня в Воскресенском соборе, 
долгое время лежащем в руинах, впер-
вые за много лет прошло архиерейское 
богослужение и освящение Казанского 
придела. Торжественную литургию воз-
главили митрополит Иркутский и Ан-
гарский Максимилиан и епископ Кон-
стантин. Основное освящение главного 
придела планируется совершить через 
месяц.

Большие восстановительные работы в 
Свято-Воскресенском соборе шли не-
сколько лет. Нынешний настоятель, отец 

Никодим (Комарницкий), много раз про-
езжал мимо Верхоленска и всякий раз 
изумлялся – такая красота и не нужна 
никому. И попросился на служение в Ка-
чугский район. По его настоянию в храме 
и начались серьезные восстановитель-
ные работы. 

А сделать предстояло много: укрепить 
фундамент здания, провести ремонтно-
реставрационные работы, отведение 
грунтовых вод, восстановление фаса-
дов, интерьеров и убранства. Деньги на 
благое дело собирали всем миром: по-

могали прихожане, меценаты и крупные 
компании.

История Свято-Воскресенского собора 
непростая. Его начали строить в Верхо-
ленске в 1901 году и спустя шесть лет 
освятили. Большое каменное здание воз-
вели, потому что деревянные церкви при-
хода не вмещали всех желающих прихо-
жан. В начале ХХ века Верхоленск был 
крупным уездным городом, где работал 
порт, с которого начинались экспедиции 
по изучению Северного Ледовитого и Ти-
хого океанов, а также Америки. 

В советское время Собор Воскресения 
Христова попал в число немногих, кото-
рые были возвращены верующим. В 2007 
году здание законсервировали в надеж-
де на реставрацию. И она произошла. В 
2020 году храм получил статус объекта 
регионального значения культурного на-
следия, и у него появился шанс на новую 
жизнь.

Сегодня он не просто восстанавливает-
ся. Здесь строятся мужской монастырь 
и подворье. Как отметил благочинный 
священник, иерей Максим Кузнецов, 
окормляющий Качугский и Жигаловский 
районы, восстановление храма в Верхо-
ленске – один из этапов возрождения 
православия в отдаленных территориях 
Иркутской области.

– В двух районах идет строительство че-
тырех храмов, – рассказал он «Област-
ной». – В селе Большая Тарель Качугско-
го района строится церковь Тихвинской 
иконы Божией Матери. В селе Бирюлька 
Качугского района возводится храм По-
крова Пресвятой Богородицы. Ранее там 
была старинная церковь. В селе Бело-
усово после пожара также возрождается 
местный храм. Сегодня в поселке Нюча-
кан Жигаловского района строится боль-
шая каменная церковь, 9 июля пройдет 
ее освящение. Сейчас там идет роспись 
стен, установление иконостаса. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА  
и газеты «Ленская правда»

Растущий город 
90 черемховских семей отметят новоселье

НОВАЯ ИСТОРИЯ ВОСКРЕСЕНСКОГО СОБОРА

 � ВЕРА В селе Верхоленск Качугского 
района освятили отреставрированный 
Казанский придел старинного 
Воскресенского собора. Храм, 
переживший революцию  
и годы забвения,  
потихоньку обретает  
былое величие.

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  В Черемхово открыли 
новый детский сад «Уголек» на 110 мест. В 
торжественной церемонии приняли участие 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев и спикер 
Заксобрания Александр Ведерников. В ходе рабочей 
поездки областные власти также оценили темпы 
строительства жилого дома. 

Летом 2021 года  Летом 2021 года  
в соборе начались в соборе начались 
реставрационные реставрационные 
работыработы
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ

ЗД    РОВЬЕ

 � КАДРЫ  Поиск работы, 
профессиональная 
переподготовка и 
социальная адаптация 
участников спецоперации – 
эти вопросы будет решать 
клуб «Мирный берег». Его 
открыли на базе Иркутского 
филиала Кадрового 
центра в рамках форума 
«Защитники Отечества», 
который прошел на 
Всероссийской ярмарке 
трудоустройства. 

В клубе будут проводиться про-
фориентационные мероприятия, 
психологические и юридические 
консультации, адаптационные и 
образовательные программы, а так-
же культурно-досуговые события. 

– Мы понимаем, насколько 
сложно вернуться к обычной жизни 
после службы на СВО, поэтому наш 
клуб будет стремиться стать вашим 
надежным тылом, предоставляя 
поддержку, помогая восстановить 

внутреннюю гармонию и наладить 
трудовые отношения. Наши двери 
открыты для всех, кому необходи-
ма помощь – будь то бойцы или 
их родственники, – обратились к 
ветеранам сотрудники Иркутского 
филиала Кадрового центра.  

Среди ветеранов СВО, присут-
ствовавших на открытии клуба, 
– 40-летний Альберт Кущев. На 
фронт ушел в 2022 году по моби-

лизации. Служил штурмовиком. В 
августе 2023 года получил тяжелые 
ранения, потерял руку. 

– Стоял в обороне. Квадрокоптер 
скинул боеприпасы. Ноги перебило. 
Упал на гранату – оторвало правую 
руку, левую тоже покалечило, но ее 
врачи смогли частично восстано-
вить, – рассказал боец. 

Ветеран перенес много операций, 
прошел годовой курс реабилитации. 
За счет государства получил био-
нический протез руки стоимостью 
7,5 млн рублей. Были и другие меры 
поддержки, в частности – доплата 
за тяжелое ранение. 

У Кущевых двое детей, 11-летний 
сын и 16-летняя дочь. Раньше се-
мья жила в Черемховском районе. 
Сейчас переехали в село Мамоны, 
где купили дом. До СВО Альберт 
больше десяти лет работал строите-
лем, монтажником, сварщиком, но 
из-за травмы нужно было искать 
другое дело. В этом ему помог Ир-
кутский филиал Кадрового центра. 

– Мне предоставили список ва-
кансий, помогли подготовить до-
кументы, через три дня после об-
ращения организовали встречу с 
работодателем. Тронуло человече-
ское отношение: сотрудники центра 
искренне переживали за мое бу-
дущее, даже после трудоустройства 
продолжали поддерживать. Благо-
даря их помощи сегодня я работаю 
сборщиком на Иркутском упаковоч-

ном предприятии и чувствую себя 
нужным специалистом, – рассказал 
Альберт Кущев.

В клуб «Мирный берег» можно 
обратиться и дистанционно, через 
специальный чат, где на связи бу-
дут специалисты разных ведомств: 
филиала госфонда «Защитники 
Отечества» в Иркутской области, 
Центра «Мой бизнес», органов соц-
защиты, службы занятости, ассо-
циации ветеранов СВО, бюро МСЭ, а 
также крупные компании региона.

Также на форуме «Защитни-
ки Отечества» прошла ярмарка ва-
кансий, где можно было получить 
индивидуальные консультации, оз-
накомиться с презентациями об-
разовательных программ перепод-
готовки. 

– Органы службы занятости Ир-
кутской области делают все воз-
можное, чтобы участники СВО и их 
семьи получили не просто работу, 
а достойные условия для профес-
сионального и личного развития. 
Мы предлагаем индивидуальный 
подход: подбор вакансий с учетом 
боевого опыта и навыков, програм-
мы переобучения, в том числе по 
нацпроекту «Кадры», помощь в от-
крытии собственного дела, – под-
черкнул министр труда и занятости 
Иркутской области Кирилл Клоков.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Мирный берег для бойцов СВО
На Всероссийской ярмарке 
трудоустройства в Иркутске прошел 
форум «Защитники Отечества»

КОММЕНТАРИЙ
Кирилл КЛОКОВ, министр труда и занятости Иркутской области:
– Федеральный этап Всероссийской ярмарки трудоустройства «Работа России. Вре-
мя возможностей» прошел в Иркутской области 27 июня. Его посетили более 12,6 
тыс. человек. Мероприятие стало настоящей площадкой возможностей, где встрети-
лись те, кто ищет квалифицированных специалистов, и те, кто стремится реализовать 
свой профессиональный потенциал. Программа включала разнообразные форматы 
взаимодействия, адаптированные под потребности разных категорий соискателей. 
В 15 городах Иркутской области прошли специализированные события, направлен-
ные на профориентацию молодежи, поддержку участников СВО и их семей. Фести-
валь профессий позволил молодежи Приангарья узнать о востребованных специ-
альностях. Сегодня работодатели и образовательные учреждения показали, какие 
перспективы ждут будущих специалистов в нашем регионе. Особенно ценно, что 
школьники и студенты смогли попробовать себя в разных профессиях – от управ-
ления беспилотниками до работы на железнодорожных тренажерах. Это помогает 
осознанно выбрать дело жизни и понять, какие навыки нужно развивать уже сейчас. 

Альберт КущевАльберт Кущев
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   ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ 
   С КОДА 

Полицейские отмечают 
рост киберпреступлений 
с участием школьников и 
студентов. Как рассказал 
начальник отдела инфор-
мации и общественных 
связей Главного управле-
ния МВД по Иркутской об-
ласти Александр Сверлов, 
это новая тенденция, ко-
торая набирает обороты по 
всей России, в том числе в 
нашем регионе:

– Предлоги всегда раз-
ные, но обычно поступа-
ет просьба отправить смс-
сообщение, которое прихо-
дит ребенку или молодому 
человеку с сайта Госуслуг. 
Могут позвонить, например, 
из автошколы, и сказать, 
что переназначен экзамен, 
то есть мошенники уже об-
ладают какой-то информа-
цией о своей будущей жерт-
ве. Либо, зная, что подросток 
сдает госэкзамены, мошен-
ники сообщают ему о том, 
что школьник не прошел 
аттестацию и надо пересда-
вать. В ряде случаев звони-
ли от медсестер, в том числе 
школьных, говорили о том, 
что ребенку нужно либо 
сдать медицинский анализ, 
либо пройти медосмотр.

После получения кода 
с подростками или сту-
дентами связываются уже 
якобы сотрудники финан-
сового мониторинга, Еди-
ного портала или правоох-
ранительных органов и го-
ворят, что личный кабинет 
Госуслуг взломан, а члены 
их семьи стали жертвами 
аферистов. 

   ВИДЕООБЫСК 
   ПО МЕССЕНДЖЕРУ

Далее ребенка или моло-
дого человека просят совер-
шить так называемый ви-
деообыск через мессенджер, 
чтобы узнать, где хранятся 
деньги и ценные вещи.

– Это не существующее 
в реальной юридической 
практике следственное 
действие, – пояснил Алек-
сандр Сверлов. – То есть 

ребенка просят связаться 
через мессенджер, подклю-
чить видеосвязь и осмо-
треть все возможные шка-
фы, иные потайные места, 
чтобы найти, где хранятся 
наличные деньги, ценные 
вещи. Когда, к примеру, об-
наруживается ювелирное 
изделие или валюта, мо-
лодых людей и детей уго-
варивают драгоценности 
сдать в ломбард, а налич-
ные в зарубежной валюте 
обменять на рубли. После 
этого полученные деньги 
передать с курьерами для 
того, чтобы якобы поло-
жить их в ячейку Центро-
банка и тем самым лега-
лизовать.  

Примерно по такой схе-
ме недавно пострадала се-
мья из Иркутска. Выпуск-
ница школы в начале ию-
ня сдавала ЕГЭ. С ней по 
телефону связалась лже-
оператор сотовой связи и 
предложила продлить срок 
действия сим-карты. Нуж-
но было сообщить пришед-
ший на телефон код. После 
этого девушке вновь позво-
нили, но уже как от Едино-
го портала. Аферисты ска-
зали, что данные профи-
ля Госуслуг попали в руки 
мошенников, а затем ста-
ли запугивать школьницу 
тем, что у ее родителей 

проблемы с законом, им 
грозит уголовная ответ-
ственность. Далее нужно 
было провести видеообыск 
квартиры, в ходе которо-
го обнаружились доллары 
США и драгоценности. Ва-
люту девушке сказали ле-
гализовать – перевести в 
рубли и положить на спе-
циальный счет. Родители 
юной жертвы мошенников 
заподозрили неладное, ког-
да с банковской карты было 
списано 300 тыс. рублей. 
В общей сложности семья 
лишилась порядка 700 тыс. 
рублей. 

– Сейчас дети на кани-
кулах, у них больше сво-
бодного времени, поэтому 
мы ожидаем увеличение 
числа случаев кибермо-
шенничества именно со 
школьниками и студен-
тами, – подчеркнул Алек-
сандр Сверлов. 

   КАК ЗАЩИТИТЬ ДЕТЕЙ?

Представитель управ-
ления по борьбе с кибер-
преступлениями ГУ МВД 
по области Дина Наумова 
добавила, что в этом го-
ду в целом по России от 
рук мошенников постра-
дало 2 тыс. 937 детей. Рост 
по сравнению с прошлым 
годом – 27%. В Иркутской 
области порядка 50 детей и 

подростков стали жертва-
ми аферистов. Основными 
схемами мошенничества 
являются предложения 
несовершеннолетним под-
работки в качестве курьера 
или дроппера. Дина Наумо-
ва напомнила, что введена 
уголовная ответственность 
за это, так что взрослым 
крайне важно донести до 
подростков, насколько 
опасны такие заработки: 

– Зачастую мошенники 
объясняют несовершенно-
летним, что обналичива-
ние денег через банковскую 
карту, переводы, различ-
ные доставки посылок – 
это как бы помощь пожи-
лым людям или содействие 
в открытии вклада челове-
ку, который не может этого 
сделать по определенным 
обстоятельствам. В общем, 
просят детей оказать по-
мощь за некое поощрение. 
Дети в силу своего возраста 
не понимают всей опас-
ности и ответственности 
за такие деяния. Мы про-
водим профилактические 
беседы в школах, институ-
тах, с родителями, но фак-
ты привлечения подрост-
ков в качестве дропперов и 
курьеров остаются. 

В основном подвержены 
такому виду мошенниче-
ства подростки в возрасте 

15–17 лет. По словам Ди-
ны Наумовой, в этом го-
ду по данной схеме в ре-
гионе было задержано 20 
несовершеннолетних. Рас-
пространены также слу-
чаи мошенничества через 
игры, стримы, соцсети. В 
западных регионах страны 
преступники активно ис-
пользуют нейросети, с по-
мощью которых создают 
фальшивые изображения и 
потом используют их для 
шантажа детей. 

Как правило, подростки 
и молодые люди замыка-
ются в себе после общения 
с мошенниками, стано-
вятся невнимательными, 
задумчивыми, подавлен-
ными, менее активными. 
Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Иркутской 
области Татьяна Афанасье-
ва рекомендует взрослым 
постоянно проговаривать с 
детьми опасность контакта 
с незнакомыми через мес-
сенджеры, социальные се-
ти, по телефону, объяснять 
детям необходимость за-
крытого аккаунта в соцсе-
тях, чтобы личная инфор-
мация не стала доступна 
мошенникам: 

– Можно выработать в 
семье некий алгоритм дей-
ствий и проговорить его 
с ребенком, потому что 
при давлении со стороны 
он может забыть все ваши 
предостережения. Напри-
мер, если подросток слы-
шит слова «код», «день-
ги», «кредиты», ему 
нужно прекратить любой 
диалог без объяснения. И 
очень важно доверие в се-
мье, чтобы дети не замы-
кались, не оставались одни 
со своими проблемами. 

 � Елена ПШОНКО

Каникулы – жаркая  
пора для аферистов

 � АКТУАЛЬНО   
Около десяти 
подростков 
и студентов 
пострадали от 
кибермошенничества 
в этом году в 
Иркутской области.  
С их участием 
аферисты выманили 
у своих жертв около 
10 млн рублей. 
Такие случаи 
зарегистрированы в 
крупных городах – 
Иркутске, Ангарске, 
Усолье-Сибирском и 
Братске. 

	Î
Мошенники,	как	правило,	предупреждают	
подростков	о	том,	что	если	они	втайне	от	родителей	
не	будут	взаимодействовать,	то	взрослым	грозит	
уголовное	дело.	Вариации	самые	разные	–	речь	
может	идти	о	спонсировании	запрещенных	
организаций,	о	госизмене,	о	налоговых	
преступлениях.	Цель	одна	–	запугать	ребенка.

ОКОЛО  
10 МЛН РУБЛЕЙ 

УКРАЛИ 
КИБЕРМОШЕННИКИ 

ЧЕРЕЗ ШКОЛЬНИКОВ  
И СТУДЕНТОВ  

В ПРИАНГАРЬЕ  
В ЭТОМ ГОДУ



192 июля 2025 № 72 (2862)БЕЗ    ПАСНОСТЬ

   ШТРАФЫ 
   НА 2,2 МЛН РУБЛЕЙ

 Æ Сколько коллекторских 
агентств зарегистриро-
вано в Приангарье?

– Коллекторы взыскива-
ют долги от имени разных 
кредиторов. Они действуют 
по соглашению с банками, 
МФО или иными юриди-
ческими, физическими 
лицами. Их задача – убе-
дить должника начать до-
бровольное погашение про-
сроченного займа. В ряде 
случаев коллекторы могут 
выступать в роли креди-
тора, если долг был ими 
выкуплен у кредитной ор-
ганизации.

Чтобы официально ве-
сти коллекторскую дея-
тельность, обязательна ре-
гистрация в реестре ФССП. 
Профессиональная коллек-
торская организация долж-
на иметь соответствующие 
активы и документы. Есть 
и еще ряд требований.

На 1 июня 2025 года в го-
сударственном реестре про-
фессиональных коллектор-
ских организаций в Иркут-
ской области зарегистри-
ровано пять юридических 
лиц, 34 микрофинансовых 
и три кредитных органи-
зации. 

 Æ Как часто люди жалу-
ются вам на их неправо-
мочные действия?

– За пять месяцев этого 
года Главным управлением 
ФССП по региону принято к 
рассмотрению 259 обраще-
ний, связанных с наруше-
нием законных прав фи-
зических лиц, касающихся 
деятельности по возврату 
просроченной задолжен-
ности. 72 из них признано 
обоснованными. Состав-
лен 41 протокол об адми-
нистративных правонару-
шениях. Также рассмотре-
но 43 дела с назначением 
штрафа на общую сумму в 
2,2 млн рублей.

   НЕ БОЛЬШЕ ДВУХ 
   ЗВОНКОВ В НЕДЕЛЮ 

 Æ Приведите примеры пра-
вонарушений со стороны 
коллекторов.

– Житель Приангарья 
в связи со смертью мате-
ри, имевшей долг, неод-
нократно уведомлял банк 
и страховую компанию о 
наступлении страхового 
случая. Писал обращения и 
направлял копии докумен-
тов электронной и обычной 
почтой. Однако ответа от 
банка и страховой компа-

нии не получил. На не-
однократные телефонные 
звонки мужчина пояснял, 
что мама была застрахова-
на в страховой компании 
этого банка, и что именно 
со страховщиками необхо-
димо решать вопрос. Граж-
данин согласия банку на 
взаимодействие с ним по 
долгам его матери не да-
вал. Финансовыми продук-
тами этой кредитной ор-
ганизации не пользовался.

Банк совершил адми-
нистративное правона-
рушение, дело рассмотре-
но судом, назначен штраф 
в размере 100 000 рублей. 
Банк признал вину и опла-
тил штраф.

Другой случай. Банк для 
взыскания просроченной 
задолженности женщины, 
работающей в школе, зво-
нил ей по месту работы 
на все имеющиеся теле-
фоны организации. Работа 
школы была затруднена. За 
незаконные действия банк 
привлечен к администра-
тивной ответственности 
и оштрафован на 70 000 
рублей.

Еще один пример. Одна 
из коллекторских организа-
ций, чтобы воздействовать 
на должника, разместила в 
социальной сети сфабри-
кованные и непристойные 
фотографии его дочери. 
Честь и доброе имя девуш-
ки были запятнаны, само-
му должнику неоднократно 
угрожали. По факту прове-
дена проверка, материалы 
переданы в правоохрани-
тельные органы и приобще-
ны к уголовному делу. Про-
водится расследование.

 Æ На какие действия кол-
лекторы не имеют 
права? 

– Есть ограничения на 
время звонков: заемщику 
можно звонить с 8 до 22 ча-
сов в будние дни и с 9 до 20 
часов в выходные. Делать 
можно не более двух звон-
ков за неделю и до восьми 
звонков за один месяц. В 
течение суток число тек-
стовых или голосовых со-
общений не должно превы-
шать два за сутки, четыре 
за неделю и 16 за месяц. 
Граждане могут письмен-
ным заявлением запретить 
коллекторам телефон-
ные переговоры и личные 
встречи. Коллекторам в та-
ком случае остается лишь 
слать заказные письма. 

Им запрещено взаимо-
действие с людьми, вне-
сенными в Единый феде-
ральный реестр сведений 
о банкротстве независимо 
от стадии процедуры при-
знания финансово несосто-
ятельными. Нельзя также 
беспокоить инвалидов пер-
вой группы, недееспособных 
и находящихся на лечении 
в стационаре. Коллекторы не 
имеют права требовать долг 
с родственников заемщика, 
а также разглашать инфор-
мацию о просроченной за-
долженности – это конфи-
денциальные сведения.

   ДОКАЗАТЬ 
   НЕЗАКОННУЮ 
   ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

 Æ Что считается незакон-
ной деятельностью взы-
скателей?

– Если происходит взаи-
модействие кредитора или 
лица, действующего от его 
имени и в его интересах, с 

любыми третьими лицами 
без их согласия. Если коли-
чество направленных сооб-
щений и звонков превыша-
ет установленный порядок. 
Абсолютно недопустимы 
психологическое давление 
на должника словесно или 
действиями, унижающими 
честь и достоинство. 

Для доказательства неза-
конной деятельности кре-
диторов необходимо пре-
доставить такие сведения, 
как дата и место рождения, 
паспортные данные само-
го гражданина и третьих 
лиц – родственников, со-
седей. Это нужно для иден-
тификации граждан. Необ-
ходимо также предоставить 
кредитные договоры, дета-
лизацию с абонентского но-
мера, на который поступали 
звонки и смс-сообщения. 
Отсутствие указанных дан-
ных затруднит процедуру 
установления виновных 
лиц и привлечения их к от-
ветственности.

 Æ Как приставы могут воз-
действовать на профес-
сиональных взыскателей? 

– За совершение неза-
конных действий по воз-
врату просроченной задол-
женности предусмотрена 
ответственность. Админи-
стративно накажут за на-
рушение законодательства 
о защите прав потребите-
лей, о персональных данных 
либо за нарушение порядка 
взыскания долга. Штрафы 
составляют от 50 до 500 
тыс. рублей. Уголовная от-
ветственность применяет-
ся при угрозах физической 
расправой, вымогательстве 
или других преступлениях 
и предусматривает до трех 
лет лишения свободы. 

Граждане, имеющие за-
долженность, не должны 
игнорировать звонки кол-
лекторов. Ответ на звонок 
позволит установить кон-
такт и возможность дости-
жения взаимовыгодного 
решения. Необходимо вести 
записи всех телефонных 
разговоров, переписок и 
встреч с коллекторами. Это 
может быть полезно при об-
ращении в суд или государ-
ственный орган надзора.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото пресс-службы ГУФССП  
по Иркутской области

В долгу не останусь
Жители Приангарья пострадали  
от незаконных действий коллекторов

 � ИНТЕРВЬЮ  Более 250 жалоб на коллекторов поступило 
судебным приставам с начала 2025 года от жителей Приангарья. 
Назойливые звонки и хамство – отличительный стиль 
недобросовестных коллекторских служб. О том, как защититься 
от них, рассказывает начальник отдела контрольно-надзорной 
и разрешительной деятельности Главного управления ФССП по 
Иркутской области Ирина Ситева.

ВАЖНО
С жалобами на коллекторов можно обращаться лично и письмен-
но в Главное управление Федеральной службы судебных приста-
вов по Иркутской области по адресу: Иркутск, ул. Партизанская, 
д. 79 (отдел контрольно-надзорной и разрешительной деятельно-
сти, каб. 220, 222), в интернет-приемную на сайте r38.fssp.gov.ru. 

КСТАТИ
Президент России Владимир Путин подписал закон, ужесточаю-
щий правила работы коллекторов. С 1 сентября 2025 года кол-
лекторы будут обязаны использовать только номера от офици-
альных операторов связи. А граждане смогут пожаловаться на их 
звонки через портал Госуслуги.
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   СОВЕТЫ В ДОРОГУ

Великий Шелковый путь с древ-
ности связывал Восток и Запад и 
манил пилигримов разных времен. 
В наши дни по следам караванов 
едет современный транспорт. Шел-
ковому пути посвящают авторалли. 
Но автогонщики RFC из Шелехова 
решили покорить этот маршрут не 
ради спортивных результатов, а в 
качестве туристов. А для этого нуж-
но было серьезно подготовиться к 
дороге. 

– Дома мы долго изучали кар-
тографический материал, делали 
расчеты, читали заметки других 
путешественников. Маршрут про-
работали до сотни километров каж-
дого дня. Плану следовали четко. И 
это наша первая рекомендация для 
всех, кто отправится этим же путем 
или вообще в долгое автопутеше-
ствие. Второе – обязательно нужно 
проработать документарную часть, 
ведь нам предстояло проехать по 
нескольким странам, а там есть 
нюансы. Например, для пересече-
ния закрытой границы между Тад-
жикистаном и Кыргызстаном нам 
пришлось через Иркутское консуль-
ство Кыргызстана получать раз-
решение в министерстве туризма 
этой страны и прибыть на границу 
вовремя, – отметил Владимир Кор-
чевский. 

Еще один его совет: тщательно 
подготовить автомобили к долгой 
дороге. В пути шелеховчане прак-
тически всегда ночевали в своих 
машинах, где были оборудованы 
спальные места, газовые горелки и 

даже душ. Экипажи ехали на двух 
авто: Land Cruiser 80 1996 года вы-
пуска и УАЗ Патриот. 

– У людей наш транспорт вы-
зывал удивление. Мы слышали: 
«Сколько раз вы чинились?». «Ни-
сколько», – сразу ответил собесед-
ник на повисший в воздухе вопрос. 
– «Патриоты» ведь в тех странах 
почти не увидишь, да и есть не-
справедливая легенда, что УАЗ всег-
да ломается. Мы очень хорошо под-
готовились, взяли с собой запасные 
детали, которые так и не пригоди-
лись. Понимаете, если автомобиль 
не обслуживается, то он сломается 
и на улице Ленина в Иркутске. 

   ВОСТОЧНОЕ ГОСТЕПРИИМСТВО

30 мая экспедиция стартовала 
из Шелехова. Иркутская область, 

Красноярский край, Новосибирская 
область, Алтай – российские реги-
оны экипажи проехали быстро. За 
рулем были с 6 утра до 22–23 часов. 
В Казахстане тоже путь дался легко. 
Дороги там, по заверениям путе-
шественников, хорошие и ровные. 

– На границе Казахстана с Узбе-
кистаном нас ждало первое волне-
ние – очередь, в которой люди сто-
яли по трое суток. Такой роскоши 
мы себе позволить не могли, ведь 
временной график был достаточно 
жесткий. Выяснилось, что из пя-
ти приграничных пунктов три за-
крыли на реконструкцию. Мы уз-
нали, что еще на одном действую-
щем пункте в 80 км от нас очередь 
не такая длинная, и рванули туда. 
И там спустя 12 часов преодолели 
границу, – продолжает Владимир. 

На территорию Узбекистана ше-
леховчане въехали в 5 часов утра. 
Солнце еще не взошло, а на улице 
уже было +36. У дороги не встать – 
там ни кустика, ни какой-то дру-
гой тени. А после бессонной ночи 
хотелось хоть немного отдохнуть. 
До запланированного Ташкента 
еще более 70 км по жаре. Гостини-
цы у дороги есть, но там все спали. 
Куда деваться? 

– И тут нам пришли на помощь 
ребята из придорожного сервиса. 
Они уже разжигали свои казаны и 
тандыры. Мы у них спросили, где 
можно поспать несколько часов. И 
они предложили отдохнуть у них 
дома, во дворе на топчанах в те-
ни абрикосового дерева: «Спите, 
сколько хотите», а самое главное, 
наотрез отказались взять с нас хоть 

В краю садов и кишлаков 
Автогонщики из Шелехова проехали 
часть Шелкового пути по Средней Азии

 � ТУРИЗМ  Лето – лучшее время для исполнения 
мечты. Шелеховчане Владимир Корчевский и 
Антон Дьяченко, которые выступают в одном 
экипаже в сложнейших внедорожных автогонках 
Rainforest Challenge (RFC), свой отпуск тоже решили 
посвятить дорогам, но при этом еще и воплотить 
в жизнь давнюю задумку. Вместе с супругами на 
двух машинах они преодолели более 12 тыс. км 
по легендарному Шелковому пути, побывали в 
нескольких странах Средней Азии, в том числе на 
афганской границе. О том, какие стереотипы были 
для них сломлены в этом автотуре, нам рассказал 
один из путешественников Владимир Корчевский. 

	Î
Россия,	Казахстан,	Узбекистан,	
Таджикистан,	Кыргызстан:	за	21	день	
шелеховчане	проехали	12200	км		
разных	дорог.	Но	свой	Шелковый	
путь	они	намерены	продолжить.	
Следующий	автопроезд	планируют	
сделать	по	Китаю	и	Тянь-Шаню	–	
местам,	откуда	и	начинался	древний	
маршрут,	связывающий	Восток	и	
Запад.
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какие-то деньги. При этом сказа-
ли не волноваться за машины. И 
таких случаев впоследствии было 
немало.

Добравшись в тот же день до 
Ташкента, сибиряки поменяли 
там валюту. Российские банков-
ские карточки не действовали 
во всем заграничном вояже, а на 
границе Таджикистана и Афгани-
стана не работали вообще никакие 
карты. С собой путешественники 
брали наличку в рублях и долла-
рах, причем выгоднее оказалось 
обменивать на национальные ва-
люты именно рубли.

   «СТАРИК ХОТТАБЫЧ» 
   СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ

После столицы Узбекистана, в 
которой шелеховчане рекомен-
дуют посетить Среднеазиатский 
центр плова, где, как и в других 
едальнях, брать одну порцию на 
двоих, сибиряки отправились в 
Самарканд. Там впервые с нача-
ла поездки они остановились на 
дневку. Две ночи, как и планиро-
вали, провели в гостинице.

– Дорога от Ташкента до Са-
марканда примерно 300 км. В це-
лом нормальная: есть ямки, есть 
хорошие участки. Но ехали мы по 
ней 5 часов. На улице было выше 
+46 градусов, и мы тормозили у 
каждой автомойки, чтобы опо-
лоснуться. Запасы питьевой во-
ды, кстати, мы брали с собой из 
дома, как и еды, поскольку не 
могли уточнить, как в пути бу-
дут обстоять дела с продуктовыми 
магазинами. Все с ними там в 
порядке, даже в маленьких город-
ках они работают. А что касается 
Самарканда, то его нужно посе-
тить обязательно, настолько этот 
город – один из старейших в мире 
– красив и ухожен. В планах у нас 
теперь прилететь туда на самолете 
и недельку погулять…

В Самарканде сибирякам пред-
ложили по дороге посетить лока-
цию под названием «7 озер», куда 
они изначально ехать не рассчиты-
вали, но эта поездка оставила самые 
теплые впечатления. Маргузорские 
озера расположены в Фанских го-
рах – тех самых, где бард Юрий 
Визбор «оставил сердце». Их на 
разных высотах образует горная ре-
ка, петляющая среди высоких скал. 
Озера появились от естественных 
запруд. На их берегах расположи-
лись кишлаки и отдельные сакли. 
Возле одной из них остановились 
на ночевку наши герои. 

– И тут вдруг к нам в машину 
постучали. Выглядываем и ви-
дим…Старика Хоттабыча. Так был 

похож этот человек на героя филь-
ма. И на ослике при этом. Оказы-
вается, он проверял скот, который 
пасется за несколько километров 
отсюда, и, вернувшись к себе «на 
дачу» (так он называл свой до-
мик у скалы с бегущим сверху 
водопадом), заметил нас. «У вас 
что-то случилось, какая нужна 
помощь?» – спрашивал дедушка. 
К ним часто заезжают туристы, 
но не ночуют, вот он и решил, 
что у нас поломка или еще какая 
беда. Уверившись, что все хорошо, 
позвал нас утром на чаепитие. Он 
хорошо говорил по-русски, до 1972 
года жил в России. 

   ТАМ ЖДУТ ТУРИСТОВ 
   ИЗ РОССИИ

По словам Владимира, чуть ли 
не каждый встречный готов был с 
ними поделиться кровом, лепеш-
кой, стаканом простокваши или 
чая, первыми дарами садов. В Ду-
шанбе им за полчаса привезли в 
кафе документы для проезда по 
Горно-Бадахшанской автономной 
области, граничащей с Афгани-
станом, хотя учреждения не ра-
ботали из-за праздника Курбан-
Байрам (документы заказывались 
заранее, но забрать их нужно было 
лично). В Узбекистане путников 
пригласили к себе люди, у которых 
в Иркутске наш собеседник про-
сто покупает фрукты. Местные го-
савтоинспекторы, обрадовавшись 
гостям из России, предложили 
разделить с ними вечернюю тра-
пезу. И даже афганские крестьяне 
у границы приветственно махали 
им руками. 

– Этот участок – Памирский 
тракт – был самым трудным. 
Грунтовка, пропасти, горы, про-
верки документов. Мы поднима-
лись до высоты выше 4 тыс. ме-
тров. Было головокружение и уча-
щенный пульс. Но мы заблаговре-
менно, по совету друга, иркутского 
альпиниста Владислава Лачкарева, 
стали принимать гипоксен, и обо-
шлось без серьезных последствий. 
Зато увидели шикарнейшие виды 
и даже пик Ленина – единствен-
ный из семитысячников, который 
виден с дороги. Но самое главное, 
мы разрушили многие свои сте-
реотипы. Ехали в Среднюю Азию 
сначала с опаской, но были пора-
жены гостеприимством узбеков, 
таджиков, памирцев. Нам встре-
тились замечательные дружелюб-
ные люди, которые часто говори-
ли, что ждут русских туристов, 
что Россия – их старший брат, – 
подводит итог собеседник. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Ирины ДЬЯЧЕНКО 

О профессии учителя Татья-
на Бадулина мечтала с детского 
сада: постоянно бегала в школу 
к старшей сестре и с разрешения 
учителя присутствовала на уро-
ках.

– Всегда любила учиться, по-
этому после окончания школы 
мой выбор был однозначным. 
Началась моя педагогическая 
история в августе 1983 года в 
школе № 39 Ангарска. Прекрас-
ный коллектив опытных педаго-
гов начальных классов, которых 
я помню до сих пор, принял меня 
как родную. Там я утвердилась 
во мнении, что дети – это мое! 
Именно они, мои первые дети, 
их родители, мудрый наставник 
Бадулина Людмила Васильевна, 
в будущем ставшая моей све-
кровью, сыграли большую роль 
в том, что мое вхождение в про-
фессию прошло плавно, и я оста-
лась в ней навсегда, – вспомина-
ет Татьяна Алексеевна.

Переехав в Саянск в 1984 году, 
продолжила работу учителем на-
чальных классов в гимназии № 
1, а в 2003-м была приглашена 
в методическую службу города, 
где прошла путь от методиста до 
директора. С 2018 года Татьяна 
Бадулина возглавляет городской 
Центр развития образования.

– Наша главная задача – соз-
дание системы методического 
сопровождения педагогов, повы-
шение их профессионального ма-
стерства. Разработаны и реализу-
ются 40 модулей дополнительной 
профессиональной программы 
ЦРО, по которой на сегодняшний 
день обучено 5893 слушателя, – 
рассказывает она.

Особое внимание – молодым 
педагогам. Для них в Саянске вот 
уже семь лет действует масштаб-
ный проект по созданию разви-
вающе поддерживающей среды 
«Наставник». Его авторы предо-
ставили молодым специалистам 
возможность самостоятельно 
выбрать наставника из коллег, 
обладающих обширным профес-
сиональным опытом. «Благодаря 
проекту эффект закрепления мо-

лодых педагогов в городе состав-
ляет 93%», – говорит Татьяна 
Алексеевна.

Саянский ЦРО активно раз-
вивает международные связи. 
Его ключевые партнеры – сред-
ние школы, лицеи и колледжи 
Республики Беларусь. В течение 
пяти лет ЦРО подтверждает ста-
тус организатора и координатора 
Международной научно-практи-
ческой конференции «Молодежь. 
Образование. Общество».

– Наша Конференция с 2021 
года входит в число правитель-
ственных мероприятий по вза-
имодействию Иркутской области 
с Республикой Беларусь, – под-
черкивает Татьяна Бадулина. 
– Ежегодно она объединяет на 
своих дискуссионных площадках 
более 240 участников из числа 
обучающихся и педагогов учреж-
дений образования Республики 
Беларусь, представителей обра-
зовательных организаций из 14 
субъектов России, в частности из 
42 образовательных организаций 
Иркутской области. 

С 2024 года ведется сотрудни-
чество с образовательными уч-
реждениями из подшефного Ир-
кутской области города Кировска. 
Для педагогов его школ и детских 
садов Саянский ЦРО проводит 
практико-ориентированные се-
минары.

Под руководством Татьяны Ба-
дулиной Центр развития образо-
вания дважды становился побе-
дителем Всероссийского конкурса 
«Лучшие практики наставниче-
ства», победителем I и II степени 
регионального конкурса «Мето-
дическое PROдвижение»:

– Любимая профессия застав-
ляет нас все время двигаться впе-
ред, не сидеть на месте, искать и 
находить что-то новое, получать 
недостающие знания, развивать 
свои творческие способности. Хо-
чу пожелать молодым педагогам: 
любите детей, любите свое дело 
всегда!

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА и  
из архива Татьяны Бадулиной

ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

БЩЕСТВО

«Любите детей, 
любите свое дело!»

   ГОРДОСТЬ  ГОРДОСТЬ  
ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ    
Более 40 лет Татьяна Более 40 лет Татьяна 
Бадулина посвятила Бадулина посвятила 
педагогической педагогической 
сфере. Сегодня сфере. Сегодня 
она руководит она руководит 
Центром развития Центром развития 
образования образования 
в Саянске. Во в Саянске. Во 
втором конкурсе втором конкурсе 
«Гордость земли «Гордость земли 
Иркутской» стала Иркутской» стала 
победительницей победительницей 
в номинации «За в номинации «За 
профессиональные профессиональные 
заслуги».заслуги».
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 ВЫСТАВКА  Детские 
костюмы, светские 
платья, бальные 
наряды, нижнее белье и 
траурные одеяния конца 
XVIII века – середины 
ХХ века, а также 
аксессуары, украшения 
и игрушки можно 
увидеть на выставке 
«Портрет-а-порте. О 
портрете и костюме: 
живописный контекст». 
Совместная экспозиция 
Иркутского областного 
художественного музея 
им. В.П. Сукачева и 
Иркутского областного 
историко-мемориального 
музея декабристов 
открылась в Галерее 
сибирского искусства. 
Проект приурочен к 
юбилеям музея.

ОТ КЛАССИЦИЗМА 
ДО МОДЕРНА

– Мы решили совместно пред-
ставить визуальный образ минув-
ших эпох, ведь в музее декабристов 
богатейшая коллекция историче-
ского текстиля, а художественный 
музей обладает огромным собра-
нием изобразительного искусства, 
– пояснила главный хранитель Ир-
кутского музея декабристов Лю-
бовь Подшивалова. 

На выставке можно увидеть 
разные стили в одежде – от клас-
сицизма до модерна. В экспози-
ции, которая расположилась в трех 
залах – более 600 экспонатов. Ее 
художественная часть представле-
на разными видами изобразитель-
ного искусства: живописью, гра-
фикой, декоративно-прикладным 
искусством и скульптурой. Среди 
известных авторов: Карл Брюллов, 
Александр Маковский, Илья Репин, 
Константин Сомов, Валентин Се-
ров.

– Выставка позволит иркутянам 
получить эстетическое наслаж-
дение от знакомства с костюмом 
и портретами с изображениями 

ис т ори че с к и х 

личностей, среди которых пред-
ставители дома Романовых, дворя-
не и купцы, в том числе иркутские, 
– отметила заведующая отделом 
Сибирского искусства Иркутского 
художественного музея Ольга Юр-
чук. – Хоть наши купцы и не были 
частью высшего общества, но по 
финансовому состоянию превос-
ходили многих дворян, поэтому 
могли позволить себе самую мод-
ную одежду и лучшие украшения. 
На выставке нет точного соответ-
ствия портретов представленным 
платьям, но мы не могли избежать 
некоторых сопоставлений. В част-
ности, у нас есть наряды с точно 
такой же вышивкой, как и на жи-
вописных портретах.

И В ПИР И В МИР

Экспонаты на выставке объеди-
нены разными темами: детство, 
свадьба, бал, чаепитие, погребение. 
Открывают выставку костюмы и 
портреты, предназначенные для 
прогулки.  

– Здесь мы видим мужской ко-
стюм для променада 1840 года, где в 
качестве верхней одежды крылатка 
– специальная накидка без рукавов 
– и цилиндр, – рассказала Любовь 
Подшивалова. – Дальше – различ-
ные женские прогулочные 

платья эпохи боль-
шого кринолина, 
мужские костюмы 
для верховой езды 
и для гольфа, а так-
же аксессуары, со-
провождающие эти 
занятия. В центре зала 
– прогулочные наряды 
мамы и ее детей с кру-
жевными зонтиками от 
солнца. 

В соседних залах представле-
ны платья для кукол и старинные 
игрушки. На манекенах – детские 
домашние наряды для мальчиков 
и девочек.

Экспозицию на втором этаже 
открывают две больших витрины, 
в которых можно увидеть сумочки, 
а на стене над ними – дамские го-
ловные уборы.

– Это аксессуары XIX–XX веков, а 
также гравюры, посвященные мо-
дам, – продолжила Любовь Под-
шивалова. – Бисерные сумочки на-
чала XX, текстильная – 1830-х годов 
и ридикюль первой половины XIX 
века. На стене шляпки этого же пе-
риода из ткани и соломки, а также 
тюрбан. Этот головной убор вошел 
в моду в 1790-х годах и связан он 
с увлечением античностью и Вос-
током.

Далее можно увидеть шляпные 
коробки и манекены с домашни-
ми, чайными или прогулочными 
платьями. 

– В XIX веке 
градация домаш-
него и прогулоч-
ного платья весьма 
условна, – поясни-
ла Любовь Подши-

валова. – Здесь же 
мы видим чайные 

платья из той же груп-
пы. Мы выделили их, по-

тому что в конце XIX – начале 
XX века возникла так называемая 
дачная культура, когда пили чай 
в усадьбах на улице. Там не бы-
ло четко регламентированного ко-
стюма, скорее это платья, которые 
отвечали некой пасторальной теме. 

ОТ БАЛЬНОГО ДО ИСПОДНЕГО

Центральная часть зала на вто-
ром этаже посвящена теме балов и 
свадебных церемоний. В витрине 
можно увидеть парадные аксес-
суары: веера, портбукет – футляр 
для цветов, который крепился к 
платью, броши, табакерку, перчат-
ки и миниатюрные портреты.

– Здесь представлены бальные 
платья эпохи большого криноли-
на – коричневое и малиновое с 
бисерной накидкой, а также муж-
ской фрак 1850-х годов, – отмети-
ла Любовь Подшивалова. – Напро-
тив свадебная тема, это платья 
1810, 1820, 1890 годов, эпохи ампир, 
начала XX века с длинным шлей-
фом и 1950-х годов в стиле Грейс 
Келли.  

«Портрет-а-порте»: 
образы минувших эпох
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За выгородкой можно увидеть 
театральные костюмы прошлых 
лет и наряды, в которых было 
принято посещать спектакли. Это 
сценические костюмы начала XX 
века, оперное пальто и зеленый 
мужской фрак. Здесь же можно 
увидеть платья в стиле модерн, 
украшенные бисерной вышивкой. 
В одной из витрин показан про-
цесс реставрации кафтана конца 
XVIII века.

Рядом траурный комплекс на-
рядов: черное платье со шляпкой, а 
в витрине – мемориальная карти-
на, выполненная из человеческих 
волос.

– Традиция, когда волосы близ-
ких людей, не только усопших, 
сохранялись, а из них создавались 
браслетики, цепочки или неболь-
шие декоративные панно, извест-
на с начала XVIII века, – пояснила 
Любовь Подшивалова. – В данном 
случае это именно такая картина, 
созданная в память об умершем 
человеке. На ней изображено над-
гробие и плакучая ива.  

Завершает экспозицию импро-
визированный будуар с дамским 
нижним бельем и комната мо-
дистки.  

– Мода на протяжении двух 
прошлых веков очень изменилась, 
сейчас нам трудно представить, 
что дамы носили кринолины и 
корсеты, – рассказала Любовь Под-
шивалова. –  Здесь мы можем уви-
деть, как выглядели эти много-
численные нижние юбки, панта-
лоны, чулки, а также турнюры 
– подушечки, формировавшие 
силуэт сзади, которые вошли в 
моду во второй половине XIX века. 
Для того времени была характер-
на многослойность, дамы носили 
накорсетные рубашки и дополни-
тельные нижние платья. Сейчас 
сложно представить, что мы вы-
ходим на улицу и надеваем на 
себя такое количество одежды, но 
в комнате модистки мы можем 
рассмотреть все эти предметы, а 
также увидеть детское платье из-
нутри.

Выставка будет работать 
до 26 октября.

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

  ТУРИЗМ  
Гастрономическая 
уникальность, 
по оценкам 
экспертов, – один из 
главных факторов 
привлекательности 
региона для туристов. В 
Иркутской области для 
развития этой сферы 
проводят Байкальский 
гастрономический 
форум «Вкус 
путешествия!». В его 
рамках составлен 
календарь «вкусных» 
событий. Одним 
из ключевых стал 
Областной кулинарный 
чемпионат поваров, 
к оторый на днях прошел 
в Иркутске. 

ПОВАРА, КАК РОК-ЗВЕЗДЫ

В дни кулинарного чемпиона-
та возле памятника Александру 
III установили временный пави-
льон с четырьмя кухонными мо-
дулями. Зрители с удовольстви-
ем наблюдали за соревнования-
ми поваров. Команды готовили 
блюда с обязательным исполь-
зованием локальных продуктов: 
байкальского сига, утиного филе, 
кедрового ореха, жимолости, ли-
сичек и папоротника.

– Нам важно сделать гастро-
туризм мощным двигателем 
развития экономики региона и 
продвижения туристической от-
расли. Наша задача – показать 
миру, насколько богата Иркут-
ская область талантливыми по-
варами. Ведь не только наши ше-
фы, но и школьники, и студенты 
доказывают свое мастерство на 
всероссийских и международных 
конкурсах профмастерства, – от-
метил губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев, который по-
сетил кулинарный чемпионат.

В этом году в номинации для 
профессионалов «Байкал объ-
единяет» приняли участие 12 

команд – представителей орга-
низации общественного питания 
региона. В номинации «Моя бу-
дущая профессия – повар» со-
стязались девять студентов ку-
линарных техникумов. А в но-
минации «Шаг к профессии» 
соревновались шесть старше-
классников. Все они прошли от-
борочные этапы.

– Сегодня в отрасли есть про-
блема нехватки кадров, и для 
того, чтобы молодежь шла в эту 
профессию, мы должны показать 
ее перспективы. Именно такие 
соревнования, общение с жю-
ри международного класса дает 
профориентационный эффект. 
Молодые люди видят, что шеф-
повара сегодня, как рок звезды, 
– те, кто имеет талант и желание 
развиваться, известны и очень 
хорошо зарабатывают, – считает 
представитель оргкомитета ку-
линарного чемпионата Анна Ло-
гинова.

В состав жюри вошли предста-
вители Национальной ассоциа-
ции кулинаров России. После де-
густации блюд они отдали первое 
место в профессиональной номи-
нации команде «Драник с ому-
лем» – бренд-шефу Александру 
Воронину и шеф-повару Никите 
Полетаеву. Среди студентов луч-
шим оказался Евгений Дорож-
ков, а среди школьников – Арина 
Шарагина.

НОВЫЕ ГАСТРОМАРШРУТЫ 

За год в Иркутской области 
проходит более 20 мероприятий, 
направленных на поддержку ло-
кальной кухни и развитие инду-
стрии гостеприимства. В рамках 
проекта «Вкус путешествия!» 
составлен календарь гастроно-
мических событий, которые про-
ходят на территории Иркутской 
области. 

– Когда мы создаем такие 
фестивали, люди знакомятся, 
становятся ближе, и создается 

больше предпринимательских 
цепочек, которые включают в се-
бя рестораторов, изготовителей 
локальных продуктов, заготови-
телей дикоросов и так далее. Та-
кое взаимодействие выгодно аб-
солютно всем и делает заведения 
общепита более интересными 
для жителей и гостей региона, – 
считает руководитель агентства 
по туризму Иркутской области 
Евгения Найденова. 

Она рассказала, что 9–10 сен-
тября в Иркутске состоятся чем-
пионаты бариста и кондитеров. 
Кулинарные события также за-
планированы в программе Меж-
дународной туристической вы-
ставки «Интурмаркет Байкал», 
которая пройдет 27−28 сентября. 
А 5 октября в поселке Листвян-
ка традиционно отметят День 
омуля, где будут готовить блю-
да из северных рыб. Кроме того, 
Международный форум «Время 
отдыхать на Байкале», который 
пройдет в ноябре, также во мно-
гом будет посвящен гастрономии. 

– В муниципальных образо-
ваниях регулярно проходят свои 
«вкусные» события – это «Че-
ремуховый фестиваль» в Черем-
хово, фестиваль «Еда. Искусство. 
Байкал» в Ольхонском районе, 
«Грибной фестиваль» в Нижне-
илимском районе, «Картохинг» 
в Баяндаевском районе и фести-
валь «Виктория» в Байкальске. В 
этом году мы двигаемся внутрь 
региона. Представители агент-
ства по туризму и бизнеса будут 
выезжать в экспедиции по ис-
следованию гастрономии опре-
деленного муниципального об-
разования, мы будем находить 
локальные продукты и местные 
традиционные рецепты, чтобы 
тиражировать успешные прак-
тики и создать новые гастро-
маршруты, – отметила Евгения 
Найденова.  

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Байкальский вкус 
путешествий

 
В Иркутской области работает около 3 тыс. точек общественного питания, 

из них 200 специализируются на блюдах локальной кухни. Всего в 

ресторанном бизнесе региона сейчас занято 8,7 тыс. человек.

ТАКАЯ РАБ    ТА
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ПР    ЕКТ МЕДИА-ЦЕНТРА «ПРИАНГАРЬЕ»

Подвиги предков сегодня повторяют внуки и правнуки. 
Между Великой Отечественной войной и специальной военной 
операцией много общего. Медиа-центр «Приангарье» совместно 
с министерством соцразвития региона и музеем истории Иркутска 
представляет проект, посвященный Году защитника Отечества. 
Он объявлен в 2025 году президентом России Владимиром Путиным 
в честь героев и участников СВО, в память о подвигах предков.

«Деды победили,
и мы победим!»

 СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  
Участник СВО Дмитрий 
Карась из Баяндаевского 
района в день 
празднования 80-летия 
Великой Победы получил 
медаль «За отвагу». Его 
родственник, старейшина 
семьи Каримулла 
Шафигуллин во время 
Великой Отечественной 
войны готовил 
снаряды для фронта. 
«Деды победили, и мы 
победим!», – уверен 
Дмитрий.

МЕДАЛЬ НА 9 МАЯ

Дмитрий Карась из Баяндаев-
ского района, простой деревенский 
парень двадцати с небольшим лет, 
с храбрым и добрым сердцем, со-
вершил на СВО не один подвиг. 
Когда началась специальная воен-
ная операция, он занимался сель-
ским хозяйством. На фронт попал 
по мобилизации. Воевал храбро 
на разных направлениях. В од-
ном из боев получил осколочное 
ранение в голову, от смерти спас 
бронежилет. За смелость и муже-
ство в том бою указом президента 
РФ Дмитрия наградили медалью 
«За отвагу». Высокую награду ему 
вручили в день юбилея Великой 
Победы, 9 Мая.

Спустя месяц боец снова полу-
чил серьезное ранение в ногу. Чет-
веро суток, мужественно сражаясь, 
раненый Дима и его сослуживцы 
пробыли в окопе. Без воды и еды 
они отстаивали занятые ими по-
зиции, держались до подхода ос-
новных сил подкрепления. 

– Хитрость, сноровка и умение 
незамедлительно принимать пра-
вильные действия помогают нам 
воевать, – поделился воин. 

После ранения Дмитрий ока-
зался дома, восстанавливает здо-
ровье. После лечения вернется в 
зону боевых действий. Семья им 
безмерно гордится!

ЮНЫЙ ТОКАРЬ 

Помогать Родине в трудный 
час – привычное дело для Ди-

миной семьи. Его 
родственник, дед 
Каримулла Шафи-
гуллин – ветеран 
тыла, родился и 
вырос в Респу-
блике Татарстан 
в многодетной се-
мье. В военные годы, 
как и многие дети, рабо-
тал токарем на заводе в 
Казани. Завод до во-
йны был мыловарен-
ным, а в годы Вели-
кой Отечественной 
его переоборудовали 
в предприятие по из-
готовлению снарядов. 

– За умение хорошо 
работать на станке ему, совсем 
юному мальчику, дали разряд, – 
вспоминает внучка ветерана Анна 
Логинова. – Дедушка рассказывал 
о тяжелых военных годах, о лю-
дях, которые трудились, не жалея 
себя, приближая Победу. Оставши-
еся в тылу женщины и пожилые 
мужчины помогали фронту. Все, 
что производили в своем хозяй-
стве, отдавали на передовую, хотя 
сами не доедали. Мальчишки и 

девчонки работали наравне со 
взрослыми, порой падали у 
станков от голода и устало-
сти, но работали каждый 
день без выходных. 

После войны Каримул-
ла Шафигуллин вернул-

ся в свою деревню Сабабаш, 
вырос и женился на красавице 
Нурзиде. Семья переехала в Ир-

кутскую область, у супругов 
родилось пятеро детей. До са-
мой пенсии ветеран работал 
в колхозе трактористом. Ка-
римулла Шафигуллин ушел 
из жизни в ночь на 9 Мая, 

в день, когда его юный род-
ственник получит награду за 

защиту Отечества.

ХРУПКАЯ ЖЕНЩИНА 
СО  СТАЛЬНЫМ ХАРАКТЕРОМ

В семье Логиновых также гор-
дятся бабушкой Галиной Васильев-
ной, жительницей деревни Улан 
Баяндаевского района. Она – ре-
бенок войны, родилась 1 июля 1941 
года. С детства рассказывала вну-
кам о том, как страна выживала в 
тяжелое военное время. 

– Все мужчины из семьи ушли 
на фронт, братья матери так и не 
вернулись с войны. Мы жили впро-
голодь, варили мерзлый картофель. 
Летом было легче. Мы, дети, со-
бирали ягоды, грибы, варили суп 
из крапивы и лебеды. Ели все, что 
растет, и что пригодно для пищи. 
В хозяйстве держали корову-кор-
милицу, но и ее отдали для нужд 
фронта. Все лето бегали босиком, а 
зимой надевали то, что придется, – 
вспоминает пенсионерка. 

Девочка ходила в школу в со-
седнюю деревню. Как-то по доро-
ге домой ребята, возвращавшиеся 
из школы, встретили стаю волков. 
С четырнадцати лет и до самой 
пенсии Галина Васильевна прора-
ботала в колхозе дояркой, не бо-
ялась никакого, даже самого тя-
желого деревенского труда. Не раз 
награждалась грамотами и благо-
дарностями. Хрупкая женщина со 
стальным характером, хранитель 
семейных традиций, она воспитала 
детей и внуков в труде и любви к 
своей стране.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива семьи Логиновых

Дмитрий Карась Галина Васильевна Логинова с внучкой Анной
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